
В неустройчивом 
положении
Минстрой провел 
стресс-тестирование 
застройщиков

В начале текущего кризиса 
 застройщики жилья, пытаясь 
 получить дополнительную господ-
держку, стремились попасть в пе-
речень  системообразующих ком-
паний. Но в результате получили 
не привилегии, а пристальное 
внимание Минстроя. По итогам 
стресс-тестов системообразую-
щих девелоперов, проведенных 
министерством, в зону риска от-
несены ключевые игроки рынка — 
«Интеко», ГК ФСК и «Главстрой-
СПб». У каждой из компа ний есть 
объяснения, почему результа-
ты стресс-тестов не говорят о ре-
альных финансовых проблемах. 
Эксперт отмечают, что так мож-
но выявить «проблемные зоны» 
на раннем этапе.

Минстрой РФ провел первые 
стресс-тесты застройщиков, вошед-
ших в этот кризис в перечень систе-
мообразующих организаций, сле-
дует из письма замглавы министер-
ства Татьяны Костаревой в аппарат 
правительства. Копия письма есть 
у „Ъ“. Там указывается, что среди за-
стройщиков по итогам стресс-тестов 
«к высокой зоне риска отнесены» 
«Интеко», ГК ФСК (ранее ФСК «Ли-
дер»), «Главстрой-СПб специализиро-
ванный застройщик», АО «Политех-
строй» (единственный проект компа-
нии — реставрация Политехническо-
го музея в Москве) и ГВСУ-14 — под-
рядчик Минобороны по ряду строек.

В письме не указываются причи-
ны, по которым эти компании ока-
зались в зоне риска. В пресс-службе 
Минстроя на запрос „Ъ“ не ответили. 
В апреле 2020 года при формирова-
нии перечня системообразующих ор-
ганизаций из всех отраслей Минэко-
номики разработало рекомендации 
для мониторинга таких компаний. 
В этом перечне учитывается, напри-
мер, изменение выручки, кредитной 
нагрузки, рост просроченной деби-
торской задолженности, а также чи-
сленность работающих в компании.

Связаться с «Политехстроем» 
и ГВСУ-14 не удалось. В «Интеко», ГК 
ФСК и «Главстрой-СПб» знакомы с ре-
зультатами стресс-тестов, проведен-
ных Минстроем. В ГК ФСК и «Глав-
строй-СПб» заявили „Ъ“, что основ-
ные финансовые показатели оста-
ются на приемлемом уровне. Более 
того, в «Главстрой-СПб» отмечают 
в первом полугодии 2020 года рост 
продаж на 43% жилья в ЖК «Северная 
долина» по сравнению с тем же пе-
риодом 2019 года. А в ГК ФСК рассчи-
тывают, что по итогам этого года вы-
ручка составит 130,2 млрд руб., что 
на 20,8% больше, чем в 2019 году.

В ГК ФСК считают, что застройщик 
попал в зону риска из-за того, что 
для стресс-теста собирались данные 
о «дочке» компании ДСК-1 в мае. Тог-
да ситуация, связанная с COVID-19, 
была совершенно неопределенной.
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ЦБ перешел на продленку
Регулятор обновляет меры поддержки граждан и банков
Банк России решил сохранить до конца 
года ряд послаблений для граждан, биз-
неса и банков, введенных до осени в свя-
зи с пандемией, а также ввести новые. 
Как отмечают участники рынка, наибо-
лее значимые меры касаются физиче-
ских лиц: для них продлен период, когда 
реструктурированные кредиты не отра-
жаются в кредитной истории, не приме-
няются штрафы. В то же время эксперты 
называют шаги регулятора необходимы-
ми, но не достаточными: несколько ме-
сяцев отсрочки вряд ли всерьез помогут 
гражданам на фоне снижения доходов 
и даже могут создать новые риски.

В пользу граждан
ЦБ 10 августа объявил о продлении до 31 де-
кабря ряда введенных весной регулятор-
ных послаблений, исходно действовавших 
до 30 сентября, а также о «реализации но-
вых контрциклических мер поддержки эко-
номики». «Выход из послаблений не должен 
быть резким, чтобы банки и другие финан-
совые организации смогли адаптироваться 
и не были вынуждены сокращать кредитова-
ние экономики»,— объяснили в Банке Рос-
сии. В то же время, подчеркнули в ЦБ, необ-
ходимо постепенное сворачивание мер, по-
скольку только «корректная оценка рисков 
может обеспечить долгосрочную устойчи-
вость финансового сектора».

В результате наиболее яркая и существен-
ная мера поддержки, государственные кре-
дитные каникулы, утвержденные законом, 
продлена не будет. Вместо этого ЦБ рекомен-
дует банкам и МФО до 31 декабря продол-
жать реструктурировать кредиты (займы) 
граждан, столкнувшихся с существенным 
сокращением доходов и (или) заболевших 
коронавирусной инфекцией, в рамках соб-
ственных программ.

Кроме того, им рекомендовано не на-
значать пени и штрафы по реструктуриро-
ванным кредитам, приостановить проце-
дуры принудительного выселения долж-
ников из жилых помещений, на которые 
было обращено взыскание, а также не об-
ращать взыскание на недвижимое имуще-
ство, являющееся обеспечением по тре-
бованиям. Кредиторы и бюро кредитных 
историй (БКИ), по мнению ЦБ, не должны 
учитывать в моделях оценки заемщиков со-
бытий реструктуризации долговых обяза-
тельств, связанных с распространением ко-
ронавирусной инфекции.

Из новых мер регулятор фактически 
впервые анонсировал поддержку необеспе-
ченного розничного кредитования. «Ранее 
стимулирующие меры применялись толь-
ко в отношении ипотечного и иного залого-
вого кредитования, а регулирование необе-
спеченного кредитования последовательно 
ужесточалось»,— поясняет директор-руко-
водитель направления банковских рейтин-
гов агентства НКР Михаил Доронкин. Вме-
сте с тем во втором—третьем кварталах на-
селение столкнулось с существенным паде-

нием доходов, что привело к росту показа-
теля долговой нагрузки и осложнило воз-
можности восстановления сегмента необе-
спеченной розницы. «Поэтому меры по под-
держке сегмента коснулись прежде всего 
отмены повышенных надбавок для новых 
кредитов, выдаваемых с 1 сентября»,— от-
мечает Михаил Доронкин.

• По данным ЦБ, с 20 марта по 29 июля 
в адрес кредитных организаций от заемщи‑
ков поступило 2,5 млн обращений об измене‑
нии условий кредитных договоров. Реструк‑
турированы кредиты в целом на 697  млрд 
руб.  Доля заявок на кредитные каникулы 
по новому механизму в рамках 106‑ФЗ соста‑
вила 14,8%, реструктурированы кредиты 
на сумму более 95 млрд руб.
Однако эксперты считают, что рекомен-

дованные ЦБ меры если и помогут, то крат-
ковременно. По словам руководителя про-
екта ОНФ «За права заемщиков» Евгении Ла-

заревой, важно понимать, что рекоменда-
ции регулятора — это не нормативный акт. 
«Ряд мер поддержки граждан и бизнеса был 
установлен федеральными законами с уче-
том объема имеющихся у государства ресур-
сов. К этой категории мер как раз относятся 
кредитные каникулы, поэтому их Банк Рос-
сии продлевать не может»,— поясняет она.

«Предложения ЦБ — лишь инициативы, 
которые помогут малой части россиян. Тем 
более что и доказать документально падение 
доходов зачастую очень сложно: работодате-
ли переводят сотрудников на сокращенный 
рабочий день, снижают премиальные выпла-
ты, а не зарплаты, и т. д. Не все клиенты бан-
ков, кто оказался в сложной ситуации из-за 
коронавируса, смогут обосновать это в фи-
нансовых организациях»,— считает главный 
аналитик ГК «Алор» Алексей Антонов.

По мнению эксперта, перечень рекомен-
даций выглядит «скорее базовым, чем пол-
ным, защищающим должников в достаточ-
ной мере». Кроме того, отмечает он, любая 
отсрочка от выселения из залогового имуще-
ства в связи с просрочками по долгам «не яв-
ляется надежным стимулом для должника 
к погашению долга».

В пользу банков
Давая рекомендации банкам по поддержке 
граждан, ЦБ делает и шаги навстречу кредит-
ным организациям, например, продлевает 
послабления по резервам, снижая давление 
на регулятивный капитал. «По сути, банкам да-
ется больший срок, чтобы заработать прибыль, 
из которой позже нужно будет досоздать резер-
вы по реструктурированным кредитам»,— по-
ясняет директор аналитической группы по фи-
нансовым организациям Fitch Антон Лопатин.

«Мы понимаем, что восстановление уров-
ня доходов может занимать большее время 
и с высокой вероятностью часть заемщиков 
продолжит испытывать трудности с обслу-
живанием кредитов и по истечении данно-
го периода. Понятно, что банки в любом слу-
чае вынуждены будут формировать допол-
нительные резервы по таким ссудам, одна-
ко для смягчения негативного эффекта Банк 
России позволяет растянуть этот процесс 
во времени и создавать их вплоть до июля 
2021 года»,— добавляет заместитель дирек-
тора группы рейтингов финансовых инсти-
тутов АКРА Михаил Полухин.
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Кипр далеко не уплыл
Соглашение РФ с ним о налогообложении 
договорились скорректировать
Как сообщил вчера Минфин, россий-
ская сторона убедила переговорщиков 
Кипра изменить соглашение об избежа-
нии двойного налогообложения (СИДН) 
в  части увеличения налога на дивиденды 
и проценты до 15%. РФ остановила про-
цесс денонсации соглашения, о котором 
было объявлено неделю назад. По оцен-
кам Минфина, по итогам нового СИДН 
ежегодные дополнительные поступле-
ния в бюджет РФ составят до 150 млрд 
руб. Участники рынков ожидают текс-
та нового соглашения, чтобы увидеть 
там формулировки по ряду послабле-
ний и исключений для институциональ-
ных инвесторов и публичных компаний — 
новое соглашение будет для них мягче, 
чем то, что они получили бы при растор-
жении СИДН. Аналогичные  переговоры 
с Мальтой и Люксембургом должны 
 завершиться до конца августа.

Минфин Кипра принял условия РФ по вне-
сению изменений в российско-кипрское со-
глашение об избежании двойного налогоо-
бложения в части увеличения налога у источ-
ника до 15% в отношении дивидендов и про-
центов. Как сообщает российский Минфин, 
в переговорах приняли участие зампред пра-
вительства Алексей Оверчук и статс-секре-
тарь — замглавы Минфина Алексей Сазанов. 
Делегацию Кипра возглавил министр фи-
нансов Константинос Петридис. В его акка-

унте Twitter и появилось вчера первое сооб-
щение о том, что стороны достигли согласия. 
«Кипрская делегация полностью согласилась 
с условиями российской стороны. Мы пара-
фировали проект протокола, который дол-
жен быть подписан в сентябре 2020 года»,— 
сообщил Алексей Оверчук. Ратификация про-
токола должна состояться до конца 2020 года, 
и он вступит в силу с 1 января 2021 года.

Объявленный неделю назад (см. „Ъ“ от 3 
августа) процесс денонсации СИДН Россия 
остановила. В течение месяца ожидается за-
вершение переговоров по пересмотру ана-
логичных соглашений с Мальтой и Люксем-
бургом. Для них российская сторона, по офи-
циальным данным, предложила те же усло-
вия, что и для Кипра.

По словам партнера налоговой и юриди-
ческой практики PwC Екатерины Лазори-
ной, завершение переговоров с Кипром — 
«позитивная история». «Многие наши кли-
енты после последнего заявления Мин-
фина РФ переживали, что переговоры за-
шли в тупик, тогда пострадал бы широкий 
спектр участников — не только инвесторы, 
но и транспортные компании, финансовый 
сектор, IT»,— считает она. Теперь же участ-
ники рынков ожидают текста нового СИДН, 
чтобы получить ясность по обещанным 
исключениям. Пока известна лишь часть.
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Александр Лукашенко 
зачищает свое будущее
Созданная им машина  
подавления протестов  
не оставляет несогласным ни одного шанса

В Минске 10 августа снова сошлись стен-
ка на стенку несогласные с переизбра-
нием Александра Лукашенко и предан-
ные ему силовики. Последние опять 
действовали максимально жестко. 
Два дня протестов показали, что госпо-
дин Лукашенко создал  эффективную, 
практически совершенную машину 
 подавления антиправительственных 
 выступлений. Его опыт вряд ли окажется 
невостребованным, считает спецкор „Ъ“ 
Владимир Соловьев.

В ночь на 10 августа Минск был настоящим 
полем боя: рвались светошумовые гранаты, 
клубились дым и слезоточивый газ, а омонов-
ские дубинки разили протестующих напра-
во и налево. Всего по стране было задержано 
около 3 тыс. человек. Наступившее утро стер-
ло батальную сцену, будто ее и не было. Ноч-
ной и утренний Минск казались двумя со-
вершенно разными городами. До вечера по-
недельника столица жила обычной жизнью. 
Правда, никто из ее обитателей не мог нор-
мально пользоваться интернетом — ни мо-
бильным, ни каким-либо другим.

Белорусские власти свое участие в органи-
зации неполадок отрицали. На встрече с гла-

вой исполкома СНГ Сергеем Лебедевым, при-
ехавшим в Минск накануне наблюдать за вы-
борами, Александр Лукашенко по традиции 
во всем обвинил заграницу. «Кому-то ней-
мется, призывают выходить на улицы. Даже 
из-за границы отключают интернет, что-
бы вызвать недовольство у населения. Сей-
час наши специалисты разбираются, отку-
да идет эта блокировка. Поэтому, если интер-
нет плохо работает, это не наша инициатива, 
это из-за границы»,— сказал переизбранный 
президент Белоруссии.

По странному совпадению козни блоки-
рующих интернет заграничных недоброже-
лателей действовали, например, на незави-
симое онлайн-издание Tut.by, но не затра-
гивали ни сайт государственного информа-
ционного агентства БелТА, ни официальную 
страницу белорусского лидера. В свободном 
доступе были и некоторые другие, в том чи-
сле российские, ресурсы, в числе которых 
«Коммерсантъ» и сайт президента РФ, на ко-
тором с утра появился текст поздравитель-
ной телеграммы Владимира Путина в адрес 
белорусского коллеги.
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Минэкономики направило на рас-
смотрение коллег по правительст-
ву обновленный план повышения 
энергоэффективности, представив 
новую цель снижения энергоемко-
сти ВВП к 2030 году — 35% от уров-
ня 2017 года за счет современных 
технологий в энергетике, на тран-
спорте и в ЖКХ. Эксперты в целом 
приветствуют новый документ, от-
мечая, с одной стороны, медли-
тельность властей в достижении 
 целей, с другой — появление за это 
время более эффективных инстру-
ментов экономии и практических 
возможностей для их применения.

Обновленный план повышения 
энергоэффективности (есть у „Ъ“) — 
очередная попытка Минэкономики ре-
анимировать тему в российском поли-
тическом и экономическом контекс-
те. Закон об энергоэффективности был 
принят еще в 2009 году и предписывал 
снижение энергоемкости российского 
ВВП на 40% к 2020 году, но с 2015 года 
бюджетная поддержка проектов энер-
гоэффективности была свернута (см. 
„Ъ“ от 19 декабря 2014 года), а средст-
ва — перенаправлены на развитие фут-
больной инфраструктуры и поддержку 
моногородов. К 2017 году власти при-
знали, что цель, скорее всего, не будет 
достигнута, одновременно Минэконо-
мики (получившее эти полномочия от 
Минэнерго) разработало первую вер-
сию нового плана. В декабре 2019 года 
Минэкономики признало, что «за про-
шедшие десять лет энергоемкость ВВП 
снизилась всего на 9%, а в последние че-
тыре года она не снижается» (см. „Ъ“ от 
15 января).

Как пояснили „Ъ“ в Минэкономи-
ки, новый план готовился с участием 
ведомств, регионов, а также бизнеса и 
экспертного сообщества и ориентиро-
ван в первую очередь на «повышение 
энергоэффективности наиболее энер-
гоемких секторов экономики и бюд-
жетного сектора». План синхронизиро-
ван со стратегией долгосрочного низ-
коуглеродного развития и должен стать 
основным инструментом достижения 
климатических целей РФ по «базовому 
сценарию» (см. „Ъ“ от 23 марта). Новая 
цель для РФ в области снижения энер-
гоемкости на 2030 год — порядка 35% 
снижения энергоемкости от уровня 

2017 года в целом (или порядка 42% от 
уровня 2009 года), более половины эф-
фекта (20%) должен обеспечить техноло-
гический фактор. Получается, что цель 
2009 года «переносят» на десять лет впе-
ред, однако предлагаются более реаль-
ные механизмы ее достижения, гово-
рят эксперты.

План включает шесть блоков меро-
приятий — в электроэнергетике, про-
мышленности, энергоэффективных 
материалах, ЖКХ, теплоснабжении 
и на транспорте, отдельно выделена 
бюджетная сфера. «Нулевой» этап пла-
на — введение 100-процентного при-
борного учета (в том числе с автома-
тическим сбором показаний). Основ-
ным инструментом в энергетике назва-
на «модернизация генерирующих объ-
ектов», в том числе внедрение высоко-
эффективных парогазовых технологий 
на электростанциях и содействие раз-
витию когенерации. План также пред-
лагает дополнение справочников НДТ 
и регламентов ЕАЭС предельными по-
казателями энергоэффективности, об-
новление требований к стройматериа-
лам, капремонту и новому строительст-
ву многоквартирных домов, стимули-
рование спроса и предложения на рын-
ке энергоэффективного жилья (сектор 
ЖКХ в РФ потребляет около 17% пер-
вичной энергии, при этом более поло-
вины многоквартирных домов энерге-
тически неэффективны и лишь треть 
новых имеют высокие классы энерго-
эффективности), снижение потерь в 
тепловых сетях, обновление парка ав-
тобусов и грузовой техники. Наконец, 
план включает и ряд предложений по 
развитию зеленого финансирования — 
в том числе за счет инструментов энер-
госервиса, льготных кредитов, господ-
держки энергоэффективных товаров и 
технологий.

Эксперты отмечают, что в процес-
се работы над планом Минэкономики 
удалось сделать его более подробным 
и качественным, однако указывают на 
возможность сокращения ряда пунктов 
в процессе согласования с ведомствами 
(см. также «Ъ-Онлайн»), а также на забы-
тое в процессе требование к банкам с 
госучастием подключиться к борьбе за 
экономию за счет стандартизации зеле-
ных финансовых инструментов.

Ангелина Давыдова

Энергоэффективности 
обновили цель 
и средства
Минэкономики представило  
новый план по снижению энергопотерь 
в российской экономике

Исследование BCG «Ошелом-
ляющая ценность лесов и как 
их сберечь» обнаруживает те-
кущую ценность мировых лесов 
на уровне $50–150 трлн, а рос-
сийских — $4–17 трлн (28% те-
кущей стоимости запасов неф-
ти). Основу оценки в методике 
исследования составляет вли-
яние лесов на климат. К 2050 
году мировые леса могут поте-
рять 30% своей ценности, глав-
ным образом из-за вырубки 
под агронужды и ожидаемых 
климатических изменений, 
российские — 10% из-за неэф-
фективного пользования.

По оценке Boston Consulting 
Group (BCG), ценность мировых 
лесных ресурсов по верхней гра-
нице оценки почти в два раза выше 
общего объема мировых фондо-
вых рынков. Последняя на основе 
индекса капитализации Bloomberg 
на февраль 2020 года составляла 
$66,3 трлн, текущая годовая цен-
ность мировых лесов оценивает-
ся BCG в $50–150 трлн, превышая 
(даже по нижней границе) в разы 
мировые запасы золота ($14 трлн) 
и почти соответствуя капитализа-
ции рынка нефти ($66 трлн). Цен-
ность лесов РФ оценивается в $4–
17 трлн в год или 28% текущей сто-
имости запасов нефти РФ по ниж-
ней границе оценок.

Столь значительный разброс в 
оценке ценности леса объясняет-
ся методикой работы, во многом 
основывающейся на цене тонны 
сокращений выбросов СO2. Ниж-
няя граница оценки исходит из 
текущей цены в ЕС (EU Emissions 
Trading System) $27 за тонну CO2, 
а верхняя граница оценок соот-
ветствует цене $135 за тонну, кото-
рая требуется для цели предотвра-
щения глобального потепления и 
удержания роста глобальной тем-
пературы к 2030 году на уровне ме-
нее 1,5 °C. В ценности лесов доля 
их экосистемных услуг по регули-
рованию глобального климата со-
ставляет 65–90% по миру и 81–96% 
по России. Хотя РФ — мировой ли-
дер по объему лесных ресурсов, по-
глотительная способность ее боре-
альных лесов в сравнении с тропи-

ческими лесами меньше. Но если 
отталкиваться от верхней границы 
оценки стоимости тонны углерода, 
она возрастает до $17 трлн, это в 5,5 
раза выше стоимости запасов неф-
ти в РФ. Оставшиеся составляющие 
ценности в оценке: экологические 
услуги (такие как очищение воды 
и воздуха) — 2–7% по миру и 1–3% 
в России; коммерческий потенци-
ал (производство целлюлозы и бу-
маги) — 5–20% по миру, 2–8% по 
РФ; социальная значимость (вклю-
чая роль леса как места прожива-
ния и источника средств к сущест-
вованию) — 2–7% в мире и в РФ. Ко-
личественно не выражены регу-
лирование температуры, сохране-
ние биоразнообразия и обеспече-
ние круговорота питательных ве-
ществ в почве и нематериальная 
ценность лесов.

Глобальная ценность лесных 
ресурсов, в оценке BCG, снижает-
ся из-за пяти основных факторов: 

изменений характера землеполь-
зования, включая перевод терри-
торий в сельхозземли, глобально-
го повышения температуры, нера-
циональных рубок, пожаров и био-
тических повреждений. В среднем 
в мире влияние пожаров значи-
тельно меньше, чем изменения ха-
рактера землепользования и рост 
температуры — на эти два фактора 
приходится 27% из 30% прогнози-
руемых BCG потерь стоимости ле-
сов к 2050 году. В России основной 
ущерб наносят нерациональные 
вырубки и пожары, на которые 
приходится 3,3% и 4,8% из 10% ожи-
даемого снижения ценности лесов 
страны через 30 лет. «Экстенсив-
ный характер лесозаготовок, не-
легальные и сплошные вырубки, 
низкий контроль за лесовосстанов-
лением — все это разрушает средо-
образующую ценность лесов. Пло-
щадь лесных пожаров стремитель-
но растет в последние годы. На юге 
Сибири и Дальнего Востока пери-
од повторяемости пожаров менее 
25 лет; в соседнем Китае — более 
400 лет»,— отмечают авторы иссле-
дования, указывая, что площадь 
охваченных пожарами лесов в РФ 

выросла с 2,6 млн га в 2009 году до 
8,7 млн га в 2019-м (это, впрочем, 
может объясняться и улучшением 
качества мониторинга). Для восста-
новления бореальных лесов требу-
ется до 80 лет, что неосуществимо 
при увеличении охваченных пожа-
рами территорий.

Леса в состоянии распада по ба-
лансу выбрасывают, а не поглоща-
ют CO2. «Если лидеры государст-
венного и частного сектора при-
мут меры по всем шести направ-
лениям, определенным в отчете, 
можно ожидать, что после 2045 
года леса будут больше поглощать, 
а не выделять СО2, улавливая до 
2 гигатонн CO2 в год — две трети 
текущих годовых выбросов пар-
никовых газов ЕС»,— предполага-
ют в BCG. Эти направления — са-
жать, восстанавливать и использо-
вать леса рационально; развивать 
устойчивое и эффективное сель-
ское хозяйство; сократить потре-
бление мяса; стремиться к произ-
водству, не приводящему к обез-
лесению; увеличивать вторичную 
переработку древесины; ограни-
чить глобальное потепление 2 °C.

Алексей Шаповалов

Леса России оценили втрое дороже нефти
Но экстенсивные вырубки и пожары  
снизят их стоимость на 10% к 2050 году

FR

Как говорится в сообщении Минфи-
на Кипра, от уплаты подоходного нало-
га будут освобождены процентные вы-
платы по корпоративным облигациям и 
госдолгу. «Если будут льготы по процент-
ным выплатам по корпоративным обли-
гациям, гособлигациям и еврооблига-
циям — это существенный момент для 
инвесторов»,— считает госпожа Лазори-
на. Кипрский Минфин также сообщил о 
снижении подоходного налога с диви-
дендов и процентов до 5% или 0% для ли-
цензированных пенсионных фондов, 
страховщиков и компаний, имеющих 
листинг на бирже. «В качестве характе-
ристик для публичных компаний, ве-
роятно, станут определенные требова-
ния к объему обращения акций на бир-
же»,— ожидает партнер PwC.

Публичный статус кипрской компа-
нии может стать едва ли не единствен-
ной возможностью для применения по-
ниженной ставки по налогу на доходы 
у источника выплаты в РФ в отноше-
нии дивидендов, считает директор де-
партамента налогового и юридическо-
го консультирования КПМГ в России и 
СНГ Александр Токарев: «Необходимо, 
однако, иметь в виду, что эта опция мо-
жет быть достаточно затратной с точки 
зрения внедрения и содержания струк-
туры. Альтернативные варианты — это 
применение „сквозного“ подхода или 
переезд в РФ».

Для применения упрощенного по-
рядка подтверждения фактического 
права на доход и освобождения по КИК 

иностранная фондовая биржа, на кото-
рой акции публичной компании допу-
щены к обращению, должна находить-
ся в странах, входящих в ОЭСР. «Кипр 
к таким государствам не относится, что 
важно учитывать при выборе площад-
ки для размещения»,— говорит Алек-
сандр Токарев.

По оценкам Минфина РФ, дополни-
тельные поступления в бюджет России 
от повышения Кипром налога на диви-
денды составят 130–150 млрд руб. еже-
годно. Увеличение ставки налога до 15% 
в отношении дивидендов и процентов 
— «неприятная новость для всех тех, 
кто применяет пониженные ставки 
по СИДН (5/10/0)»,— говорит партнер 
практики налоговых споров МЭФ PKF 
Александра Амбрасовская. В части на-
логообложения процентов ситуация 
более выигрышна по сравнению с вну-
тренней российской ставкой, которая 
составляет не 15%, а 20%. Она останется 
«пониженной» в отличие от ставки в от-
ношении дивидендов, где внутренняя 
ставка без применения соглашения 
равна 15%. «И если в отношении дохо-
да в виде дивидендов с применением 
или без применения соглашения эко-
номический эффект один, то для при-
менения 15% в отношении дохода нере-
зидента в виде процентов налогопла-
тельщик будет обязан подтвердить на-
личие у нерезидента статуса фактиче-
ского получателя дохода. Это зачастую 
является предметом споров с налого-
вым органом»,— предупреждает Алек-
сандра Амбрасовская.

Татьяна Гришина

Кипр далеко не уплыл
Первые черты стабилизации на глобаль-
ных финансовых рынках уже отмечались 
в июле 2020 года: дешевеющий доллар 
и снижение рисков привели к возобновле-
нию притока капиталов на формирующи-
еся рынки, и, исходя из логики июньского 
«Обзора рисков финансовых рынков» Бан-
ка России, это может быть среднесроч-
ным трендом. Но именно в июле Россия 
как один из таких рынков иностранных ин-
весторов по стечению обстоятельств почти 
не интересовала — возможно, только пока.

Обзор Банка России дает взгляд аналитиков 
ЦБ как на особенности перехода и российских, 
и мировых финансовых рынков между июнь-
ской ситуацией, в которой воздействие кри-
зисных факторов, связанных с коронавирус-
ной пандемией, было еще преобладающим, 
и июлем 2020 года — первым месяцем, в кото-
ром для большинства рынков можно было бо-
лее или менее уверенно говорить о посткри-
зисных перспективах. Формально обзор ЦБ по-
священ краткосрочным текущим рискам рос-
сийской финансовой системы. Так, отдельная 
глава в нем описывает наблюдения аналити-
ков регулятора за быстрорастущим (в силу от-
носительной стабильности финрынка РФ этот 
тренд весной—летом 2020 года почти не из-
менился) рынком репо. В частности, Банк Рос-
сии обсуждает недооценку в связанных и вну-
тригрупповых сделках фактической концен-
трации рисков в сделках с репо (не отражаю-
щихся прямо нормативами Н6 и Н25), а также 
риски в таких сделках положительной корре-
ляции кредитного риска и стоимости обеспе-
чения. ЦБ уточнил, что в ряде случаев уже дает 
участникам рынка рекомендации по «самоог-
раничению» таких рисков.

Впрочем, условно «международная» часть об-
зора ЦБ, видимо, более важна. Банк России де-
факто связывает масштабные стимулирующие 

меры, принятые ФРС США, ЕЦБ, другими регу-
ляторами, с удлинением прогноза восстановле-
ния мирового ВВП и зафиксированным июль-
ским притоком капитала на финрынки раз-
вивающихся стран (в обзоре Банка России, ве-
роятно, впервые используется довольно удач-
ный термин «страны с формирующимися рын-
ками») — это приток впервые с марта. ЦБ так-
же отмечает достаточно резкое ослабление дол-
лара США на горизонте двух лет и увеличение 
спроса на защитные активы (в первую очередь 
золото). Более длительные перспективы слабо-
го доллара в обзоре не дискутируются, однако 
в перспективе двух-трех лет относительно сла-
бый доллар, и это обсуждает большинство ми-
ровых аналитиков,— близкая реальность, выз-
ванная в том числе внутриполитической напря-
женностью в США, огромным размером стиму-
лирующих «пакетов» (возможности ЕС действо-
вать таким же способом физически меньше), в 
обзоре ЦБ очень осторожно обсуждается сни-
жение Fitch прогноза по суверенному рейтин-
гу США (он остается на высшем уровне — Aaa; 
из рейтинговых агентств лишь S&P, замечают 
аналитики, снижало рейтинг США с AAA до A+ 
в 2012 году, но масштабы кризиса 2020-го выгля-
дят большими, чем в 2007–2009 годах).

Сравнительная таблица ЦБ по динамике ин-
дикаторов формирующихся рынков объясня-
ет, почему именно в июле 2020 года приток на 
них международных капиталов РФ не коснул-
ся. При относительно быстром улучшении боль-
шинства индикаторов Россия еще в июне была 
по этим показателям наихудшей среди 17 круп-
нейших emerging markets (сейчас — четвертая 
снизу, лучше всего с этой точки зрения выгля-
дит Бразилия, за ней следуют Малайзия, Чили 
и КНР): в РФ «коронавирусный» кризис — это и 
кризис госдоходов из-за падения цен на нефть. 
В крупных новых заимствованиях Минфина РФ 
лета 2020 года доля нерезидентов, как показыва-

ет статистика ЦБ, последовательно снижалась. 
Тем не менее в июле 2020 года отток нерезиден-
тов на рынке акций РФ прекратился, рынок кор-
поративных облигаций восстанавливается.

Общая же логика прогноза ЦБ в связи с этим 
позволяет предположить, что на горизонте 
двух-трех лет шансы РФ воспользоваться эф-
фектами мирового восстановления достаточ-
но высоки, чтобы их игнорировать. Банк Рос-
сии подтверждает, что кризис весны 2020 года 
и снижение доходности по депозитам стали 
триггером для роста интереса к финансовым 
инструментам (и, видимо, в перспективе по-
зволяет увеличить «глубину» рынка РФ, это в 
первую очередь касается физлиц). Российский 
кредитный рынок очень быстро восстанав-
ливается: кредитование юрлиц без валютной 
переоценки за июль выросло на 1,3% (вклад в 
рост задолженности спонсируемых государст-
вом антикризисных программ кредитования 
не так велик — в период с 1 апреля по 1 авгу-
ста 2020 года общий корпоративный портфель 
кредитов вырос на 3,8%, из них 0,7 п. п.— кре-
диты по госпрограммам), кредиты физлицам 
в июле увеличились на 1,7%. Качество креди-
тов физлицам, констатирует ЦБ, стабилизиро-
валось, по юрлицам системно значимые бан-
ки реструктурировали на конец июля 12% пор-
тфеля кредитов (цифры без МСП — в этом сек-
торе на начало августа реструктурированы 14% 
кредитов), но в основном, считает Банк России, 
это не вынужденная реструктуризация, а след-
ствие снижения ключевой ставки.

В целом, особенно при стабильности нефтя-
ных цен, эта картина в описанных ЦБ условиях 
выглядит при прочих равных достаточно при-
влекательной и для внутренних, и для внешних 
инвесторов. Слабое мировое восстановление в 
этом случае может внести свой вклад в чуть более 
быстрое российское (см. также „Ъ“ от 4 августа).

Дмитрий Бутрин

Слабый и еще слабее
Банк России открывает перспективы рубля  
при устойчиво дешевеющем долларе

Ценность российских 
 лесов оценивается пока 
много выше, чем сокра-
щающая их российская 
бесхозяйственность   
ФОТО ЕВГЕНИЯ КУРСКОВА
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Александр Лукашенко зачищает свое будущее
Господин Путин, давно убеждающий 

Александра Лукашенко как можно глубже 
интегрироваться с Россией внутри создан-
ного двумя странами союза, без лишних 
сантиментов перешел к делу: «Рассчитываю, 
что ваша государственная деятельность бу-
дет способствовать дальнейшему развитию 
взаимовыгодных российско-белорусских 
отношений во всех областях, углублению 
сотрудничества в рамках Союзного государ-
ства, наращиванию интеграционных про-
цессов по линии Евразийского экономиче-
ского союза и СНГ, а также военно-политиче-
ских связей в Организации договора о кол-
лективной безопасности».

Было заметно, что российскому лидеру 
не терпится возобновить разговор о сближе-
нии, прерванный избирательной кампани-
ей в соседней стране. Момент, кстати, под-
ходящий, поскольку жесткость, а порой же-
стокость, продемонстрированная в послед-
ние дни и месяцы белорусскими силовика-
ми, может лишить Александра Лукашенко 
возможности маневрировать на западном 
направлении. Польша уже призвала ЕС со-
звать чрезвычайный саммит по поводу си-
туации в Белоруссии — польский премьер 
Матеуш Моравецкий предложил это в сво-
ем письме главе Европейского совета Шар-
лю Мишелю и председателю Еврокомиссии 
Урсуле фон дер Ляйен.

Но Александру Лукашенко сейчас, похоже, 
не до этого — мнение Запада его явно инте-
ресует меньше, чем происходящее в его стра-
не. Мало его заботят и лидеры оппозиции. Тем 
более что оппозиционное трио в составе про-
игравшей выборы, согласно вердикту ЦИКа, 
Светланы Тихановской, Марии Колеснико-
вой и Вероники Цепкало превратилось в дуэт.

Госпожа Цепкало 9 августа уехала из Мин-
ска в Москву, где находились ее дети, кото-
рых ранее вывез муж — незарегистрирован-
ный кандидат в президенты Валерий Цепка-

ло. И хотя она обещала вернуться сразу по-
сле выборов, этого до сих пор не произошло. 
Не сдержали оппозиционерки еще одно об-
ещание, которое давали перед голосовани-
ем,— присоединиться к мирному протесту, 
если люди выйдут на улицу. Вечером 9 авгу-
ста ни одна из них не появилась там, где шу-

мел протест, а 10 августа Светлана Тиханов-
ская заявила, что не будет участвовать в ак-
циях во избежание провокаций. Объединен-
ный штаб решил отстаивать свою позицию в 
судах. Госпожа Тихановская уже обратилась в 
ЦИК Белоруссии с требованием признать вы-
боры недействительными.

Тем не менее несогласные все равно ре-
шили выйти на протест, и после 17:00 по 
Минску снова поехали грузовики с экипиро-
ванными силовиками, автозаки и водометы. 
Вечером центр города наполнился гудением 
клаксонов сотен машин, гудками выражаю-
щих свой протест. А как только оппозицион-

ные Telegram-каналы сообщили о смене так-
тики и призыве собираться не у стелы Музея 
истории Великой Отечественной войны (там 
была одна из горячих точек в ночь на 10 ав-
густа), а у станций метро, Минский метропо-
литен сообщил о закрытии шести централь-
ных станций: «Площади Ленина», «Октябрь-
ской», «Купаловской», «Немиги», «Фрунзен-
ской» и «Молодежной».

После девяти вечера в разных концах го-
рода начались стычки протестующих с ОМО-
Ном. Где-то правоохранители даже применя-
ли резиновые пули. Но, например, на про-
спекте Победителей, у торгового центра 
«Галерея», силовикам этого делать не при-
шлось. Собравшуюся там толпу омоновцы 
разогнали за несколько минут. Они пошли 
на людей цепью, применив слезоточивый 
газ. За несколько минут занятое протестую-
щими пространство опустело. Одновремен-
но поступила информация о другом очаге 
сопротивления — у метро «Пушкинская». 
Там, судя по передаваемым из уст в уста пе-
ресказам (интернет в городе снова отключи-
ли), молодежь стала возводить баррикады.

Именно в протестной активности избран-
ному президенту сейчас нужно разобраться 
в первую очередь, поэтому белорусские сило-
вики работают максимально жестко, интер-
нет филигранно отключается не целиком, а 
только нужными частями, а приехавшие в 
страну иностранные журналисты становят-
ся мишенями для омоновцев. Раньше таким 
подходом к вопросам государственной без-
опасности славились в основном китайские 
власти — сегодняшняя Белоруссия показала, 
что ей это тоже вполне под силу. Этот пример 
белорусских властей вполне может оказаться 
заразительным: в этом году важные выборы 
пройдут и в других постсоветских странах. В 
Молдавии — президентские, в Грузии и Кир-
гизии — парламентские. В каждой из этих 
стан оппозиция очень хочет свергнуть дей-
ствующую власть.

Владимир Соловьев, Минск

Две ночи подряд Минск был настоящим полем боя: рвались светошумовые гранаты, клубился дым и слезоточивый газ, 
а омоновские дубинки разили протестующих направо и налево  ФОТО AP
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Его поздравляет первый заместитель председателя 
Государственной думы Александр Жуков:
— Дорогой Владимир Абдуалиевич, поздравляю Вас с 
днем рождения! Какой бы высокий государственный 
пост Вы ни занимали, Вас отличает мудрое, ответствен-
ное отношение к делу, профессионализм и вниматель-
ное отношение к людям. В самых сложных ситуациях 

Вы находите взвешенное решение в интересах наших 
граждан. Много лет знаю Вас как надежного товари-
ща, честного и порядочного человека. С удовольстви-
ем вспоминаю годы совместной работы в Государствен-
ной думе и желаю Вам здоровья, счастья и новых боль-
ших успехов.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 71 год  
главе Республики Дагестан Владимиру Васильеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Прыгнуть выше рейтинга
Победить на выборах в региональные парламенты единороссам будет труднее, чем прежде

Результаты «Единой России» на осенних выбо-
рах в законодательные собрания, скорее всего, 
 окажутся хуже итогов 2015 года, и «жахнуть всех»   
 единороссам будет труднее, чем в прошлом го-
ду. В самой партии власти признают  сложными 
из-за протестного потенциала кампании в  шести 
регионах и рассчитывают просто «победить». 
 Парламентская оппозиция ждет улучшения своих 
результатов, но признает преимущество ЕР в вы-
борах по одномандатным округам. Итоги сентяб-
рьского голосования определят для всех участни-
ков стратегию думской кампании в 2021 году.

На этой неделе завершается регистрация кандидатов 
в депутаты региональных парламентов, выборы кото-
рых пройдут 13 сентября в 11 регионах. Если все спи-
ски четырех парламентских партий зарегистрированы, 
то по одномандатным округам представителей думской 
оппозиции допускали к выборам не везде. Как заявила 
ранее глава Центризбиркома Элла Памфилова, всего от-
казано в регистрации 15 спискам и 155 одномандатни-
кам. Но главную сложность кампании оппозиционеры 
видят в трехдневном голосовании, контролировать ко-
торое будет затруднительно.

Трудности единороссов
Набор регионов в этом году более сложный для ЕР, чем 
на прошлогодних выборах. Тогда партия набрала по спи-
скам в среднем больше 50% голосов в том числе благодаря 
тому, что выборы проходили в таких благоприятных для 
нее регионах, как Тува (80%), Татарстан (72%), Кабардино-
Балкария (66%), Карачаево-Черкесия (65%). В четырех ре-
гионах из 13 (республики Алтай и Марий Эл, Волгоград-
ская область и Севастополь) ЕР получила менее полови-
ны голосов, а в Хабаровском крае осталась третьей после 
ЛДПР и КПРФ. При этом по сравнению с предыдущими 
выборами в тех же регионах партия власти почти везде 
ухудшила свои результаты. Но это не помешало секрета-
рю генсовета ЕР Андрею Турчаку заявить, что единорос-
сы превзошли самые оптимистические прогнозы и пар-
тия «жахнула всех».

О сложности нынешних регионов говорит тот факт, что 
в семи из них ЕР на выборах в Госдуму в 2016 году получи-
ла по партспискам менее 50% голосов: это Калужская, Кур-
ганская и Магаданская области, а также Республика Коми, 
Костромская, Новосибирская и Челябинская области (в 
последних четырех субъектах результат был даже ниже 
40%). Федеральные выборы — более подходящая база для 
сравнения, чем цифры пятилетней давности, когда ЕР ве-
зде, кроме Новосибирской области, получила более 50%, 
считает политолог Александр Пожалов.

С другой стороны, 2020 год для ЕР благоприятнее 2018-
го, когда партия откатилась на второе место по партспи-
скам сразу в трех регионах (Хакасия, Иркутская и Ульянов-
ская области), а в четырех получила менее 30% голосов (Ха-
касия, Забайкалье, Иркутская и Владимирская области), 
напоминает эксперт. По его мнению, сейчас партия влас-
ти, несмотря на рекордное падение общероссийского 
рейтинга ниже 30% (по последним данным ФОМ), везде в 
состоянии бороться за первенство по партспискам, пусть 
и с невысокими процентами около 30–35%, а наиболее 
сложными по итоговому результату могут оказаться кам-
пании в Коми, Новосибирской и Магаданской областях.

Эксперты, близкие к ЕР, отмечают, что выборы пройдут 
как в «ярко выраженных патерналистских» (Белгородская 
область и Ямало-Ненецкий автономный округ) и полити-

чески стабильных регионах (Воронежская, Калужская и 
Рязанская области), так и в «протестных» субъектах (Челя-
бинская, Новосибирская, Курганская, Костромская и Ма-
гаданская области, Республика Коми). В докладе Агентства 
политических и экономических коммуникаций (АПЭК), 
возглавляемого членом высшего совета ЕР Дмитрием Ор-
ловым, к рискам относят совмещение нескольких выбо-
ров (например, главы региона и заксобрания), что может 
стать «дополнительным фактором мобилизации протест-
ного электората», а также распространение коронавируса.

Среди преимуществ партии власти эксперты называ-
ют участие в парламентских выборах губернаторов: они 
возглавляют партсписки ЕР в семи из восьми регионов, 
где предусмотрена общая часть списков (в прошлом го-
ду — в пяти из девяти регионов). Кроме того, авторы до-
клада полагают, что голосование по поправкам к Кон-
ституции продемонстрировало «неплохие резервы под-
держки партии», так как уровень голосования за оказал-
ся выше среднего даже в протестных регионах. В итоге 
плебисцит «повысил уровень мобилизации лояльного к 
властям электората», отмечают эксперты.

Политолог Пожалов, напротив, считает, что серьезной 
проблемой для ЕР станет неготовность административно 
зависимого избирателя к повторной мобилизации. «Ло-
ялисты и активные сторонники Владимира Путина про-
голосовали за Конституцию и исполнили свой полити-
ческий долг, а необходимость для них повторно массово 
выразить поддержку власти уже на региональном уровне 
всего через два месяца уже не так очевидна»,— поясняет 
он. В целом усредненный процент ЕР окажется хуже, чем 
в 2019 году, и ближе к 2018 году и однозначно хуже, чем в 
2015 году, заключает Александр Пожалов.

Цель «Единой России» — получить большинство во 
всех заксобраниях, сказал „Ъ“ замсекретаря генсовета 
партии Сергей Перминов. При этом ситуация «от реги-
она к региону различна и партия готова к самым слож-
ным кампаниям», добавил единоросс. По его словам, 
сравнивать итоги этих выборов с показателями пяти-
летней давности было бы некорректно, так как «в одном 
и том же регионе не бывает одинакового сценария». В 
частности, напоминает он, в 2015 году был фактор пост-
крымского консенсуса.

В ходе выборов 2020 года будут отрабатываться сце-
нарии и методы, которые могут активно применяться 
«Единой Россией» через год на выборах в Госдуму, отме-
чают эксперты АПЭК. Нынешняя кампания должна от-
ветить на вопрос, дадут ли новые губернаторы во главе 

списков и региональных отделений ЕР прибавку к ре-
зультатам выборов и удержит ли ЕР доминирование в 
одномандатных округах, поясняет политолог Пожалов.

Надежды оппозиционеров
Исходя из текущих общероссийских рейтингов, пока бо-
лее вероятно, что КПРФ и ЛДПР (ФОМ дает им по 12%) 
смогут улучшить свои результаты по сравнению с дум-
скими выборами и поделят вторые-третьи места, гово-
рит господин Пожалов. В 2019 году КПРФ не прошла в 
парламент Тувы, но в остальных регионах улучшила 
свои результаты по сравнению с 2014 годом, получив 
по спискам под 30% голосов в Алтае и Марий Эл. ЛДПР 
почти везде сохранила свои позиции и в большинстве 
регионов увеличила число мандатов, а лучших резуль-
татов добилась в Хабаровском крае (56%) и Севастополе 
(18,55%). Справороссы не прошли в парламенты Тувы, 
Крыма и Хабаровского края и менее удачно выступили в 
Алтае и Кабардино-Балкарии, а лучший результат (почти 
9%) показали в Волгоградской области и Севастополе.

На выборах 2015 года коммунисты заняли второе ме-
сто по спискам в пяти регионах (Белгородская, Воронеж-
ская, Костромская, Новосибирская и Рязанская области), 
ЛДПР — в четырех (Коми, Калужская и Курганская обла-
сти, ЯНАО), СР — в двух (Магаданская и Челябинская об-
ласти). А на думских выборах-2016 успешнее оказалась 
ЛДПР, опередив КПРФ в семи регионах — Коми, Калуж-
ской, Курганской, Магаданской, Рязанской и Челябин-
ской областях и в ЯНАО.

Особенности выборов-2020 — участие в них четырех 
новых партий и попытка эпатажной реанимации Партии 
роста с музыкантом Сергеем Шнуровым. Итоги выборов 
по партспискам покажут, реализуется ли план Кремля, по 
которому новые партии должны отнять голоса протестно-
го электората у КПРФ и ЛДПР, или же переток в пользу но-
вичков пойдет и со стороны вчерашнего избирателя «Еди-
ной России», говорит политолог Пожалов.

Самый неустойчивый электорат из парламентской 
четверки у «Справедливой России». По словам экспер-
та, если в 2015 году, за год до выборов в Госдуму, СР 
прошла почти во все заксобрания, то теперь она может 
пострадать от раскрутки новых партий и в ряде случа-
ев не набрать проходные 5%. В отличие от КПРФ, про-
демонстрировавшей последовательную оппозицион-
ность в дискуссии вокруг Конституции, и ЛДПР, набрав-

шей очков на хабаровских событиях, СР на федераль-
ном уровне затерялась, считает господин Пожалов.

В КПРФ ожидают, что ее результаты будут лучше, чем 
пять лет назад, и по спискам, и по одномандатным окру-
гам. «Наши опросы показывают, что рейтинг КПРФ под-
рос за последний год, везде рассчитываем на вторые 
места, а в Коми — на первое»,— сказал „Ъ“ заместитель 
председателя ЦК КПРФ Юрий Афонин. По его словам, 
ЕР получает большинство за счет одномандатников, а в 
этом году единороссам на руку и трехдневное голосова-
ние, которое сложно будет контролировать наблюдате-
лям (фракция КПРФ была единственной, в полном со-
ставе выступившей против закона о многодневном го-
лосовании, который поддержали ЕР, большинство чле-
нов ЛДПР и половина фракции СР).

В увеличении числа депутатских мандатов уверены и 
в ЛДПР. «Рейтинг партии из года в год растет, и это не зави-
сит от протестного потенциала и неуспеха других партий. 
Мы научились побеждать и в одномандатных округах, хо-
тя это в первую очередь опора „Единой России“, сложно с 
ними здесь бороться из-за меньших финансов»,— сказал 
„Ъ“ член высшего совета ЛДПР Сергей Каргинов. К слож-
ностям нынешней кампании он также отнес наблюдение 
за выборами на протяжении трех дней.

В «Справедливой России» надеются повторить свои 
успехи в Магаданской и Челябинской областях и полу-
чить представительство во всех остальных парламентах, 
сообщил „Ъ“ секретарь президиума центрального совета 
СР Олег Шеин. К новым вызовам он вслед за коллегами по 
Думе отнес трехдневное голосование, из-за которого «труд-
но будет оценить реальное волеизъявление избирателей».

Нынешняя региональная кампания продолжает тренд 
на дальнейшее системное ослабление партий как полити-
ческого института, отмечается в докладе фонда «Либераль-
ная миссия», подготовленном экспертной группой под ру-
ководством Александра Кынева. По мнению экспертов, 
это выражается в снижении роли пропорциональной сис-
темы на значимых выборах через сокращение доли депу-
татов, избираемых по партспискам. Доля побед ЕР по ма-
жоритарным округам существенно выше доли мест, по-
лучаемых по спискам, поэтому ее увеличивают, поясня-
ют эксперты. Так, в Костромской облдуме число депутатов, 
избираемых по спискам, уменьшили с 18 до 10, а по ма-
жоритарным округам будут избираться 25 из 35 депутатов.

Мария Макутина

Итоги регистрации списков непарламентских партий  
на выборах в региональные парламенты

Партия Выдвинуто Зарегистрировано
Партия пенсионеров за справедливость 9 8

«За правду» 8 7

«Родина» 8 5

Партия роста 5 5

«Новые люди» 6 4

«Коммунисты России» 8 3

Партия прямой демократии 4 3

КПСС 3 3

«Зеленые» 1 1

«Зеленая альтернатива» 1 1

«Патриоты России» 1 1

«Яблоко» 4 0

Источник: подсчеты „Ъ“ по данным ЦИК РФ (по состоянию на 10 августа).
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Как стало известно „Ъ“, замген-
прокурора Виктор Гринь направил 
в кассационный суд представле-
ние на приговор по громкому де-
лу о хищении средств ОАО «МРСК 
Центра». Более года назад пять 
энергетиков белгородского фили-
ала компании и фирмы  «КорСсис» 
получили от шести до девяти лет 
лишения свободы за хищение 
в 2008–2010 годах более 240 млн 
руб. Недавно апелляционная ин-
станция Мосгорсуда (МГС) сни-
зила фигурантам срок наказа-
ния, после чего все они оказались 
на свободе. Однако это решение 
не устроило ни одну из сторон. 
Осужденные требуют в кассации 
полного оправдания, а Генпроку-
ратура и потерпевшие — отменить 
решение МГС о передаче иска 
о возмещении ущерба в граждан-
ский суд.

По данным источников „Ъ“, 
на днях во 2‑й кассационный суд об‑
щий юрисдикции направлено пред‑
ставление замгенпрокурора Рос‑
сии Виктора Гриня. Он просит отме‑
нить определение Мосгорсуда по де‑
лу «белгородских энергетиков» и на‑
править его на новое апелляцион‑
ное рассмотрение. При этом госпо‑
дин Гринь не требует рассматривать 
вопрос о сроках наказания, его инте‑
ресует иск о возмещении ущерба по‑
терпевшей стороне. Напомним, что 

приговор бывшему гендиректору 
белгородского филиала «МРСК Цен‑
тра» Виктору Филатову, его замести‑
телю Алексею Зеленскому, а также 
сотрудникам ОАО «Корпоративные 
сервисные системы» («КорСсис») Ста‑
ниславу Милькину, Павлу Тищенко 
и Александру Пивоварову был огла‑
шен в Мещанском суде в июле 2019 
года. Им инкриминировали особо 
крупную растрату (ч. 4 ст. 160 УК РФ), 
при этом с фигурантов сняли обви‑
нение по более тяжкой ст. 210 (орга‑
низованное преступное сообщест‑
во). В результате подсудимые полу‑
чили от 6 до 9 лет лишения свободы. 
Учитывая, что все фигуранты до вы‑
несения судебного решения находи‑
лись под арестом (а день в СИЗО при‑
равнивается к полутора дням коло‑
нии), некоторые из них сразу выш‑
ли на свободу. При этом суд первой 
инстанции удовлетворил иск потер‑
певшей стороны — МРСК — о возме‑
щении осужденными ущерба на сум‑
му более 241 млн руб.

Два месяца назад, как рассказы‑
вал „Ъ“, при рассмотрении апелля‑
ционной жалобы энергетиков МГС 
снизил осужденным сроки наказа‑
ния, после чего все они почти сразу 
оказались на воле. При этом Мосго‑
рсуд отменил и решение об удовлет‑
ворении иска о возмещении ущер‑
ба, переадресовав его в гражданский 
суд. Именно последнее обстоятельст‑

во и стало причиной подачи Викто‑
ром Гринем представления в касса‑
ционный суд. Как указал замгенпро‑
курора, «размер причиненного пре‑
ступлением имущественного ущер‑
ба установлен и доказан», причем 
он влиял как на квалификацию дей‑
ствий обвиняемых, так и назначение 
им наказания. А потому, считает го‑
сподин Гринь, в сложившейся ситуа‑
ции решение МГС идет вразрез с по‑
зицией Верховного суда РФ, который 
предлагает не допускать «необосно‑
ванной передачи» разрешения по‑
добных вопросов в гражданский суд.

Позицию Генпрокуратуры под‑
держала потерпевшая сторона. 
По словам Олега Жукова, партне‑
ра юридического бюро TM Defence, 
представляющего интересы МРСК, 
потерпевшие «довольны, что су‑
ды объективно разобрались и вы‑
несли обвинительный приговор», 
приговорив осужденных к дли‑
тельным срокам лишения свободы. 
«Но их преступлением, как устано‑
вил суд, нанесен ущерб энергоком‑
пании, и мы считаем, что этот ущерб 
должен быть возмещен из средств 
осужденных, а не за счет рядовых 
потребителей энергетики»,— заявил 
„Ъ“ господин Жуков.

В свою очередь, как стало извест‑
но „Ъ“, осужденные также подали 
кассационные жалобы, требуя от‑
мены обвинительного приговора 

и полного оправдания. Надо отме‑
тить, что расследование дела полу‑
чило большой общественный резо‑
нанс, а в поддержку фигурантов дела 
выступал бизнесмен‑омбудсмен Бо‑
рис Титов. Его общественный упол‑
номоченный, глава ассоциации за‑
щиты бизнеса Александр Хуруджи 
заверил „Ъ“, что обязательно будет 
следить за ходом рассмотрения дела 
в кассационной инстанции. По его 
убеждению, в нем нет ни состава, 
ни события преступления, ни, со‑
ответственно, ущерба. «Будем ждать 
оправдательного приговора»,— зая‑
вил „Ъ“ господин Хуруджи.

Напомним, что Виктор Филатов 
и четверо других энергетиков бы‑
ли задержаны пять лет назад в рам‑
ках совместной разработки ФСБ, 
МВД и СКР. Само же расследование 
началось еще раньше, по фактам за‑
ключения одним из бывших руко‑
водителей энергетической компа‑
нии Евгением Макаровым ряда эко‑
номически невыгодных для ком‑
пании аутсорсинговых договоров, 
в результате чего ОАО понесло убыт‑
ки в 880 млн руб. Господина Макаро‑
ва объявили в розыск, заподозрив 
в злоупотреблении полномочиями 
(ст. 201 УК РФ). В рамках расследова‑
ния до суда дошел эпизод, связан‑
ный с хищением денег на сумму бо‑
лее 240 млн руб.

Сергей Сергеев

Прокуратура и суд не сошлись 
в вопросе о 240 миллионах
Виктор Гринь не согласен с исключением из приговора  
иска по делу МРСК Центра

После принятия 30  июня 
закона о защите нацио-
нальной безопасности 
Гонконга ситуация в быв-
шей британской колонии 
стала главным раздражи-
телем в отношениях Ки-
тая с США и их союзника-
ми. В понедельник МИД 
КНР ввел санкции против 
11 американских офици-
альных лиц, в список ко-
торых попала  группа вли-
ятельных сенаторов. 
Решение Пекина стало 
 ответом на введение Мин-
фином США санкций про-
тив 11 чиновников КНР 
и Гонконга. Не уступая 
давлению Запада, Пекин 
продолжает закручивать 
гайки внутри самого Гон-
конга. В понедельник был 
арестован известный ме-
диамагнат Джимми Лай, 
поддерживающий мест-
ную оппозицию: он обви-
няется в подрыве наци-
ональной безопасности 
и сговоре с иностранными 
силами.

Выдержав первый натиск 
США и их западных союзни‑
ков, обвиняющих власти ма‑
терикового Китая в подрыве 
автономии Гонконга в рам‑
ках формулы «одна страна — 
две системы», власти КНР пе‑
решли в дипломатическое 
контрнаступление.

Как заявил в понедельник 
на брифинге в Пекине офи‑
циальный представитель 
МИД КНР Чжао Лицзянь, ки‑
тайские санкции вводятся 
«в ответ на ошибочные дей‑
ствия США», которые в кон‑
це прошлой недели ввели 
санкции против 11 высоко‑
поставленных чиновников 
Китая и Гонконга. Среди них 
оказались глава гонконг‑
ской администрации Кэр‑
ри Лам, начальник полиции 
Крис Та, министр юстиции 
Тереза Чэн, директор офи‑
са по делам Гонконга и Ма‑
као при Госсовете КНР Ся Ба‑
олун, глава канцелярии пра‑
вительства КНР в Гонконге 
Ло Хуэйнин.

В заявлении Минфина 
США, обнародовавшего аме‑
риканские санкции против 
официальных лиц КНР (за‑
прет на въезд в США, арест 
счетов и активов и др.), от‑
мечается, что эти китайские 
и гонконгские чиновники 
«подрывали автономию Гон‑
конга и ограничивали сво‑
боду выражения и собраний 
граждан», в частности, ис‑
пользуя для этих целей всту‑
пивший в силу 30 июня за‑
кон о защите национальной 
безопасности Гонконга.

Примечательно, что, в от‑
личие от американских 
санкций, смысл китайских 
санкций не раскрывается. 
«Это умышленный шаг — 

для китайской стороны важ‑
но сохранить неопределен‑
ность, которая посылает 
другой стороне четкий сиг‑
нал, что у нее смогут возник‑
нуть проблемы, и дает Пеки‑
ну свободу маневра»,— пояс‑
нил „Ъ“ замдиректора ИМЭ‑
МО РАН Александр Ломанов.

По замыслу Пекина, за‑
кон о безопасности призван 
создать правовую базу для 
поддержания законности 
и порядка в бывшей британ‑
ской колонии. Он предусма‑
тривает суровое наказание 
для нарушителей общест‑
венного порядка, а также для 
организаторов и участников 
антиправительственных ак‑
ций и лиц, уличенных в под‑
рывной деятельности. Эти 
лица могут быть признаны 
виновными в сепаратизме, 
терроризме, подрыве госу‑
дарственной власти и сгово‑
ре с иностранными государ‑
ствами или силами, находя‑
щимися за границей. Мак‑
симальное наказание — по‑
жизненное заключение. 
Кроме того, закон предусма‑
тривает создание на террито‑
рии Гонконга специальной 
силовой структуры, подо‑
тчетной центральному пра‑
вительству в Пекине.

В свою очередь, в китай‑
ский черный список, став‑
ший зеркальным ответом Ва‑
шингтону, вошла группа вли‑
ятельных сенаторов, которые 
на протяжении последних 
месяцев задавали тон в Кон‑
грессе США, требуя от прези‑
дента Дональда Трампа мак‑
симально жестких мер про‑

тив Пекина. Как следует из за‑
явления официального пред‑
ставителя МИД КНР, «китай‑
ская сторона ввела санкции 
в отношении сенаторов Мар‑
ко Рубио, Теда Круза, Джоша 
Хоули, Тома Коттона, Криса 
Смита, Пэта Туми».

В ходе брифинга в Пеки‑
не Чжао Лицзянь также со‑
общил, что рестриктивные 
меры Пекина будут действо‑
вать в отношении ряда руко‑
водителей американских не‑
правительственных органи‑
заций, оказывающих замет‑
ное влияние на формирова‑
ние китайской политики Ва‑
шингтона и мировое обще‑
ственное мнение по отноше‑
нию к КНР.

Так, помимо сенаторов 
в китайский список вошли 
директор Национального 
фонда демократии Карл Гер‑
шман, директор Националь‑
ного демократического ин‑
ститута Дерек Митчелл, гла‑
ва Международного респу‑
бликанского института Дэ‑
ниел Твайнинг, а также ру‑
ководители ведущих право‑
защитных организаций — 
исполнительный директор 
Human Rights Watch Кеннет 
Рот и глава Freedom House 
Майкл Абрамовиц.

Кроме того, китайская сто‑
рона «выразила крайнее не‑
довольство и решительный 
протест» в связи с обнародо‑
ванным 9 августа совмест‑
ным заявлением глав внеш‑
неполитических ведомств 
США, Великобритании, Ка‑
нады, Австралии и Новой Зе‑
ландии, которые обвинили 

власти КНР в подрыве авто‑
номии Гонконга. «Мы глубо‑
ко обеспокоены принятым 
Пекином новым законом 
о национальной безопасно‑
сти, который размывает фун‑
даментальные права и сво‑
боды народа Гонконга»,— го‑
ворится в заявлении. Высту‑
пившие единым фронтом 
против Пекина пять минист‑
ров стран англосаксонского 
мира в своем заявлении так‑
же осудили перенос парла‑
ментских выборов в автоно‑
мии, усмотрев в этом подрыв 
демократического процес‑
са. Они призвали власти Гон‑
конга восстановить допуск 
отстраненных кандидатов 
к голосованию и провести 
выборы как можно скорее.

Напомним, что первона‑
чально выборы были запла‑
нированы на 6 сентября, од‑
нако теперь, предположи‑
тельно, пройдут лишь буду‑
щей осенью. Официальной 
причиной переноса голосо‑
вания, в ходе которого гон‑
конгская оппозиция рассчи‑
тывала усилить свое присут‑
ствие в высшем законода‑
тельном органе автономии, 
названа ситуация с пандеми‑
ей коронавируса.

Между тем, не желая усту‑
пать растущему давлению 
со стороны Запада и нанося 
ему встречные удары, Пекин 
продолжает закручивать гай‑
ки внутри самого Гонконга, 
в полной мере используя ме‑
ханизм действующего в ав‑
тономии уже 40 дней нового 
закона о национальной без‑
опасности.

В понедельник утром ста‑
ло известно о задержании 
известного гонконгского ме‑
диамагната, владельца газе‑
ты «Пинго жибао», издания 
Apple Daily и компании Next 
Digital Джимми Лая. В его 
особняк, находящийся на по‑
луострове Коулун, нагряну‑
ли сотрудники нового спец‑
подразделения по обеспече‑
нию национальной безопас‑
ности, подчиняющегося не‑
посредственно центральным 
властям Китая. Не скрываю‑
щий своих симпатий к гон‑
конгской оппозиции и име‑
ющий тесные связи с полити‑
ческой элитой США, Джимми 
Лай подозревается в наруше‑
нии закона о национальной 
безопасности и сговоре с ино‑
странными силами. По сооб‑
щению принадлежащего биз‑
несмену издания Apple Daily, 
в ходе полицейского рейда 
был задержан и его сын Иэн.

В распространенном в по‑
недельник заявлении по‑
лиции Гонконга сообщает‑
ся о начавшейся спецопера‑
ции, в ходе которой в тече‑
ние одного дня были аресто‑
ваны «как минимум семь че‑
ловек — мужчины в возра‑
сте от 39 до 72 лет». «Их по‑
дозревают в совершении та‑
ких преступлений, как сго‑
вор с иностранными силами 
с целью создания угрозы на‑
циональной безопасности. 
Полицейская операция про‑
должается, и число арестов 
может возрасти»,— говорит‑
ся в заявлении правоохрани‑
тельных органов Гонконга.

Сергей Строкань

Гонконг гонит волну санкций
За своих чиновников Китай ответил США встречным списком

После того как Турция  объявила 
о начале геологоразведочных 
работ в спорном районе Среди-
земного моря, греческие воору-
женные силы были приведены 
в состояние боевой готовности. 
Совет национальной безопасно-
сти Греции пообещал ответить 
на «провокации Турции».  Афины 
также попытались заручиться 
поддержкой ЕС и НАТО. Со своей 
стороны Анкара обвиняет греков 
в срыве переговоров о демарка-
ции морских границ в Средизем-
номорье.

Турецкое судно Oruc Reis при‑
шло в пункт назначения для прове‑
дения сейсмических исследований 
в Восточном Средиземноморье, со‑
общил в понедельник министр 
энергетики и природных ресурсов 
Турции Фатих Донмез. «83 млн ту‑
рецких граждан поддерживают те‑
бя, Oruc Reis»,— написал министр 
в своем Twitter. Он подчеркнул, 
что Анкара будет продолжать гео‑
логоразведочные работы в Среди‑
земном и Черном морях для дости‑
жения энергетической независи‑
мости Турции. Исследовательское 
судно сопровождают военные ко‑
рабли. Работы планируется прово‑
дить до 23 августа.

«На данный момент большая 
часть нашего флота готова идти ту‑
да, куда потребуется. Наши кора‑
бли, которые ходят в критически 
важных районах, уже находятся 
на своих местах в течение несколь‑
ких дней. Если потребуется, будет 
дальнейшее развертывание флота. 
Мы не стремимся к какой‑либо на‑
пряженности в регионе, но, с дру‑
гой стороны, очевидна наша ре‑
шимость» — так прокомментиро‑
вал действия Турции государствен‑
ный министр Греции Йоргос Гера‑
петритис. Его слова не стали ново‑
стью. О том, что греческие корабли 
приведены в состояние боевой го‑
товности, местные СМИ сообщили 
еще в воскресенье. А в понедель‑
ник Совет национальной безопас‑
ности страны официально обсудил 
в ходе экстренного совещания воз‑
можные варианты ответа на «ту‑
рецкие провокации». Одновремен‑
но МИД Греции назвал решение 
Турции отправить исследователь‑
ский корабль в спорный район не‑
законным. «В сочетании с наблюда‑
емой большой активностью подра‑
зделений турецкого военно‑мор‑
ского флота это представляет собой 
новую серьезную эскалацию и де‑
монстрирует наиболее очевидным 
образом дестабилизирующую и уг‑
рожающую миру роль Турции»,— 
заявили в ведомстве. Там также до‑
бавили, что «Греция не приемлет 
шантажа и будет защищать свои су‑
веренные права». При этом как гре‑
ческие, так и турецкие политики 
не перестают заявлять о готовности 
к диалогу.

Первые нефтегазовые месторо‑
ждения были обнаружены в Восточ‑
ном Средиземноморье в 2009 году. 
Некоторые перспективные участки 
шельфа являются предметом терри‑
ториальных споров между Турцией 
и Кипром, Турцией и Грецией, Изра‑
илем и Ливаном. В январе 2019 года 
представители Египта, Кипра, Гре‑
ции, Израиля, Италии, Иордании 
и Палестины объявили о формиро‑
вании Газового форума Восточного 
Средиземноморья со штаб‑кварти‑
рой в Каире. Оставшиеся за рамка‑
ми форума Турция и Ливия подпи‑
сали в ноябре того же года меморан‑
дум о взаимопонимании по разгра‑
ничению морских зон. В результа‑
те этой договоренности греческие 
острова лишались права на конти‑
нентальный шельф и исключитель‑
ную экономическую зону (ИЭЗ).

Ситуация в Средиземном море 
вновь обострилась несколько не‑
дель назад, когда Турция объявила 
о намерении провести с 21 июля 
по 2 августа сейсморазведку у гре‑
ческого острова Кастелоризо, рас‑
положенного всего в 2 км от турец‑
кого побережья. Впрочем, практи‑
чески сразу Анкара дала понять, 
что готова приостановить работы 
для обсуждения возникшей напря‑
женности с Грецией. Но диалог так 
и не начался — 6 августа стало из‑
вестно о подписании соглашения 
о демаркации морских границ 
между Афинами и Каиром. Судя 
по картам, опубликованным в гре‑
ческих СМИ, зоны, которые опре‑
делены Грецией и Египтом в каче‑
стве своих ИЭЗ, пересекаются с зо‑
нами, обозначенными в турецко‑
ливийском меморандуме. По сло‑
вам министра иностранных дел 
Греции Никоса Дендиаса, место 
этого меморандума в «мусорной 
корзине».

В июле Греция также подписала 
соглашение о демаркации морских 
границ с Италией, но договоренно‑
сти с Каиром вызвали особый гнев 

Анкары, так как были восприняты 
в качестве вызова турецкой поли‑
тике в Ливии. Напомним, что вме‑
сте с меморандумом о морских зо‑
нах Триполи и Анкара подписали 
соглашение о военном сотрудниче‑
стве. Благодаря турецкой помощи 
силы Правительства националь‑
ного согласия (ПНС) Ливии смогли 
положить конец 14‑месячной оса‑
де Триполи со стороны Ливийской 
национальной армии (ЛНА) во гла‑
ве с фельдмаршалом Халифой Хаф‑
таром. Дальнейшему продвиже‑
нию ПНС на восток помешал Ка‑
ир, который пообещал ввести еги‑
петские войска в Ливию, если ЛНА 
потеряет город Сирт и район Эль‑
Джуфра. Фактически возникла по‑
тенциальная угроза столкновения 
между египетскими и турецкими 
военными.

Сразу после подписания грече‑
ско‑египетского соглашения Анка‑
ра приняла решение о возобновле‑
нии исследований в Средиземном 
море, а также о проведении там 
морских учений. «Бурение было 
приостановлено, но мы его возоб‑
новим»,— пообещал еще на прош‑
лой неделе президент Турции Ред‑
жеп Тайип Эрдоган. А в воскре‑
сенье его официальный предста‑
витель Ибрагим Калын рассказал 
в интервью телеканалу CNN‑Turk, 
что Анкара и Афины последние 2,5 
месяца вели в Берлине переговоры 
об урегулировании спорных вопро‑
сов, и совместное заявление было 
почти готово, но тут появилось со‑
глашение между Афинами и Каи‑
ром. Переговоры тут же были оста‑
новлены.

«Нынешний ход событий не бу‑
дет в интересах ни Европейского 
союза, ни Турции. Мы должны ра‑
ботать вместе во имя безопасно‑
сти в Средиземноморье»,— зая‑
вил в воскресенье глава диплома‑
тии ЕС Жозеп Боррель. По его сло‑
вам, Брюссель готов оказать в по‑
мощь в разрешении споров обеим 
сторонам. До этого ЕС не раз под‑
вергал критике намерения Ан‑
кары проводить исследования 
в спорных районах Средиземного 
моря. В то же время НАТО подчерк‑
нуто соблюдало нейтралитет с уче‑
том того, что и Анкара, и Афины 
входят в альянс. Премьер‑министр 
Греции Кириакос Мицотакис счи‑
тает такую позицию неприемле‑
мой. «Это глубоко несправедливо 
по отношению к Греции»,— под‑
черкнул он на прошлой неделе. 
В понедельник у него был шанс 
лично огласить свое мнение в бесе‑
де с генсеком НАТО Йенсом Стол‑
тенбергом. Ранее в этот день он об‑
судил «тревожные события в Вос‑
точном Средиземноморье» с прези‑
дентом Европейского совета Шар‑
лем Мишелем.

«Членство в НАТО — это уже дав‑
но не тот фактор, который спасет 
стороны от конфликта. Альянс пе‑
реживает глубочайший кризис. По‑
этому стороны, скорее всего, будут 
вынуждены разбираться друг с дру‑
гом самостоятельно или при под‑
держке отдельных внешних игро‑
ков. В любом случае без поддержки 
третьих стран, например Франции, 
шансы Каира и Афин противосто‑
ять планам Турции стремятся к ну‑
лю»,— сказал „Ъ“ директор Центра 
изучения новой Турции Юрий Ма‑
вашев. Он также отметил, что Анка‑
ра не отступится от своих интере‑
сов. «Турция не допустит ни одного 
энергетического проекта, который 
может потенциально поставить 
под сомнение ее роль как энерге‑
тического хаба. Они будут бодаться 
с греками вплоть до горячего кон‑
фликта, если потребуется»,— под‑
черкнул он.

«Геологоразведочные рабо‑
ты в спорной зоне вряд ли приве‑
дут к значимым открытиям. В лю‑
бом случае эскалация и докумен‑
тарное оформление сторонами 
взаимных претензий заблокиру‑
ет возможность инвестиционных 
решений в этой зоне как по добы‑
че, так и по транспортировке га‑
за»,— сказал „Ъ“ член редколлегии 
аналитического доклада Russia Af‑
rica Shared Vision Андрей Маслов. 
По мнению эксперта, не стоит пре‑
увеличивать экономическое и осо‑
бенно углеводородное измерение 
конфликта. «Экономическая целе‑
сообразность транспортировки га‑
за с востока на запад по дну Среди‑
земного моря заведомо необосну‑
ема на сегодняшнем этапе разви‑
тия технологий. Турции же в пер‑
вую очередь нужна сама Ливия 
с ее $77 млрд золотовалютных ре‑
зервов и возможностью покупать 
и добывать там нефть. И уже взяв 
на себя роль покровителя Ливии, 
Анкара продолжит линию на сдер‑
живание ее противников»,— под‑
черкнул господин Маслов.

Марианна Беленькая

Геологоразведка боем
Турция приступила 
к сейсмическим исследованиям 
в спорном районе Средиземного моря

Пекин подозревает лиде ров гонконгской оппози ции «в сговоре с иностран ными силами  
с целью создания угрозы национальной безопасности»  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225* 22329,94 (–88,21)
РТС 1267,96 (–3,47)
FTSE 100 6050,59 (+18,41)

DAX 30 12687,53 (+12,65)
DJIA** 27712,07 (+278,59)
NASDAQ Composite** 10971,14 (–39,85)

*07.08.20.    **На 20:05.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 10.08.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 11.08.20
Австралийский доллар 52,7639
Английский фунт 96,3280
Белорусский рубль 13,5648
Датская крона* 11,6565

Доллар США 73,7750
Евро 86,8258
Индийская рупия** 98,5046
Казахский тенге** 17,5705

Канадский доллар 55,0889
Китайский юань* 10,5848
Норвежская крона* 81,6194
СДР 104,0914

Сингапурский доллар 53,7014
Новая турецкая лира 10,0475
Украинская гривна* 26,7331
Шведская крона* 84,2729

Швейцарский франк 80,6549
Японская иена** 69,6122
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Правила безопасности порой пи-
шутся кровью. Нередки случаи, ког-
да крупные промышленные аварии 
приводят к изменению законодатель-
ства и ужесточению регулирования.

Сейчас это грозит химической от-
расли после взрыва почти 3 тыс. тонн 
аммиачной селитры в порту Бейру-
та, разрушившего половину столи-
цы Ливана. Почти сразу после траге-
дии во многих странах заговорили 
об ужесточении правил хранения ми-
нудобрений и начали проверки пор-
товых терминалов. Не стала исклю-
чением и Россия. В 2019 году в стране 
выпущено 9,8 млн тонн нитрата ам-
мония, из которых около 55% ушли 
на экспорт. В Российской ассоциации 
производителей удобрений (РАПУ) 
после взрыва в Бейруте поспешили 
напомнить, что в РФ одни из самых 
жестких в мире требований к без-
опасности транспортировки и хра-
нения селитры, и за последние 20 лет 
в стране не было ни одного связанно-
го с нитратом аммония инцидента.

Но у страха глаза велики, и теперь 
в химических компаниях опасаются, 
что трагедия в Бейруте может стать 
весомым аргументом в многолетнем 
споре относительно условий склади-
рования агрохимикатов около воды. 
С 2013 года по решению Госдумы ми-
нудобрения не могут храниться бли-
же чем в 500 м от моря. Это, по мне-
нию российских производителей 
удобрений, мешает им строить пор-
товые экспортные терминалы в Рос-
сии (крупнейшие запланирован-
ные проекты — у компаний «Уль-
трамар» и «Еврохим» в порту Усть-Лу-
га). При этом и сейчас более 40% рос-
сийских минудобрений, идущих 
по морю за рубеж, отправляются туда 
из иностранных портов. Исправить 
это должны были поправки к Водно-
му кодексу, которые снимали огра-
ничения по хранению около воды, 
но в первоначальном виде законо-
проект прошел только первое чте-
ние в Госдуме. Ко второму чтению ко-
митет Госдумы по транспорту и стро-
ительству внес в документ поправ-
ки, которые, по сути, даже ужесточа-
ют действующие правила. Так, пред-
лагается запретить складировать ми-
нудобрения в портах, которые распо-
ложены в населенных пунктах. Это, 
по мнению участников химическо-
го рынка, на 85% сократит объемы 
перевалки через морские порты РФ 
и перенаправит эти объемы в страны 
Прибалтики.

Новое рассмотрение законопроек-
та должно состояться до 1 сентября, 
но уже сейчас председателю Госдумы 
Вячеславу Володину поступают пись-
ма от экологов с требованием уже-
сточить правила перевалки минудо-
брений — даже тех, которые никако-
го отношения к аммиачной селитре 
не имеют. Нитрат аммония, уверя-
ют производители, и сейчас не скла-
дируется в портах, а переваливает-
ся «из вагона на судно». Однако логи-
ка запретительных мер порой име-
ет мало общего со здравым смыслом, 
зато может иметь конкретные по-
следствия для портовых проектов — 
их просто отменят, а российские ми-
нудобрения поплывут на экспорт че-
рез терминалы в других странах.

В российских хими
ческих компаниях опа
саются, что трагедия 
в Бейруте станет 
 аргументом в споре 
об условиях склади
рования удобрений

с селитрой рассказывает 
обозреватель отдела бизнеса

Ольга 
Мордюшенко

Полеты в Турцию, которые 
с 1 августа стали для россиян 
основной возможностью от-
дохнуть за рубежом, пользуют-
ся высоким спросом — так, за-
полняемость рейсов «Аэрофло-
та» превышает 85%. Но глуби-
на бронирования билетов не-
высока и составляет две-три 
недели, а общее число тури-
стов на 30–40% ниже, чем год 
назад. Пока пассажиры избе-
гают длительного планиро-
вания из-за опасений новых 
ограничений, отмечают экс-
перты, допуская, что высо-
кий спрос на поездки в Тур-
цию может сохраниться и осе-
нью. Эти рейсы выгоднее для 
авиакомпаний, чем многие 
внутренние маршруты, одна-
ко, предупреждают эксперты, 
только за счет Турции выжить 
отрасли не удастся.

Спрос на полеты в Турцию, ко-
торые были открыты с 1 августа, 
уже выше прошлогоднего. Как со-
общили „Ъ“ в «Аэрофлоте», на са-
мом востребованном направлении 
Москва—Стамбул число брониро-
ваний больше на 27%, а заполняе-
мость рейсов компании в Турцию 
10-18 августа превышает 85%. Так 
как возобновление полетов прои-
зошло недавно, глубина брониро-
вания пока в среднем составляет 
две недели, уточнили в «Аэрофло-
те» там. В S7 также говорят, что бро-
нирование авиабилетов в Турцию 
идет опережающими темпами — 

налицо отложенный спрос. Наибо-
лее активно бронируются переле-
ты с датой вылета до конца августа.

По данным Aviasales, с 24 июля, 
когда было объявлено о возобнов-
лении авиасообщения, по 9 авгу-
ста число бронирований билетов 
из РФ в Турцию на 32% превыси-
ло показатели прошлого года. При 
этом билет при полете туда-обрат-
но обходился на 30% дороже, в сред-
нем в 24,7 тыс. руб. В tutu.ru говорят 
о росте продаж в полтора раза (бро-

нирования с 13 июля по 9 августа, 
вылеты с 10 августа по 30 сентября).

Речь не идет о большей популяр-
ности направлений, чем в прошлом 
году, а лишь об отложенном спросе: 
традиционно к концу июля путеше-
ственники уже успевали купить би-
леты, подчеркивают в tutu.ru. Боль-
шинство (69%) авиабилетов в Тур-
цию приобретено с датой вылета 
в течение 8–30 дней после покупки, 
уточняют в OneTwoTrip, 20% — мак-
симум за неделю до вылета.

Глубина бронирования сущест-
венно сократилась, подтвержда-
ет старший эксперт авиационной 
практики Bain & Company Сергей 
Зайцев. Более половины продаж 
формируется за несколько дней, 
максимум неделю, до вылета, по-
ясняет он, что связано и с нежела-
нием строить долгосрочные планы 
в условиях рисков новых регуля-
торных ограничений авиасообще-
ния. Но, отмечает господин Зайцев, 
сейчас билеты продаются по до-
вольно низким ценам, поэтому нет 
смысла бронировать заранее.

Продажи организованных ту-
ров, обычно превалирующих 
на турецком направлении, серь-
езно упали — по данным Travela-
ta.ru, на 64% в среднем за неделю 
по сравнению с прошлым годом. 
Представитель OnlineTur.ru Игорь 
Блинов говорит, что объем продаж 
ниже примерно вдвое. Большинст-
во российских туристов на турец-
ких курортах — семьи с детьми, 
объясняет он: «Для них важно вер-
нуться в Москву до 1 сентября, боль-
шинство уже спланировали или 
провели свой отпуск в России».

Собеседник „Ъ“ на рынке до-
бавляет, что только 30% отправля-
ющихся в августе на турецкие ку-
рорты россиян купили туры после 
новостей о возобновлении рейсов, 
остальные перенесли свои поездки 
по ранее оплаченным броням с вес-
ны и начала лета. По его оценкам, 
в августе Турцию обычно посеща-
ет не менее 1 млн российских ту-

ристов, из которых 80% — органи-
зованный поток. Собеседник „Ъ“ 
предполагает, что с учетом теку-
щей динамики рейсов и их запол-
няемости в этом году месячный по-
ток за август может составить около 
600 тыс. человек.

Елена Сахнова из «ВТБ Капита-
ла» отмечает, что Турция — самое 
понятное и популярное у россиян 
направление и спрос на него может 
сохраниться и в сентябре—октя-
бре в зависимости от погодных ус-
ловий. Открытие рейсов позволи-
ло некоторым авиакомпаниям под-
нять самолеты, другим — активнее 
их использовать. Загрузка, которую 
дает Турция, могут обеспечить дале-
ко не все внутренние направления, 
добавляет эксперт, например, авиа-
компания «Россия» закрывает рейс 
Крым—Дальний Восток и открыва-
ет Турцию.

Аналитик корпоративных рей-
тингов НРА Алла Юрова полагает, 
что высокий спрос при благоприят-
ном развитии эпидемической ситу-
ации на турецких курортах может 
продержаться до ноября, а возмож-
но, и до конца года, если сохранит-
ся большая часть текущих ограни-
чений на международные переле-
ты. Полеты в Турцию поддержат де-
нежный поток авиакомпаний, при-
знает эксперт, но только за счет это-
го направления компенсировать 
потерю остального международно-
го пассажиропотока не удастся.

Ольга Никитина, 
Александра Мерцалова

Квоты нового урожая
Садоводы просят защиты от импортных яблок

Российские садоводы предло-
жили главе Минсельхоза Дмит-
рию  Патрушеву новые меры 
поддержки отрасли. Участни-
ки рынка просят ввести квоты 
на импорт яблок и слив в пери-
од сбора урожая, что позволит 
снизить избыток предложения 
и поднять закупочные цены. 
В розничных сетях опасаются, 
что это может вызвать нехватку 
яблок и проблемы с качеством. 

Союз «Садоводы Кубани» пред-
лагает установить сезонные квоты 
на импорт яблок и слив в период 
сбора и реализации урожая местны-
ми производителями. Письмо с та-
кой инициативой направлено главе 
Минсельхоза Дмитрию Патрушеву. 
Копия обращения есть у „Ъ“. По мне-
нию авторов, мера позволит изба-
вить рынок от избыточного пред-
ложения и будет мотивировать тор-
говые сети повышать закупочные 
цены на местные плоды, не под-
нимая ценник на полке. Это позво-
лит обеспечить перераспределение 

прибавочной стоимости в пользу 
фермеров, указывают в союзе. Для 
яблок квотирование предлагается 
вводить в сентябре—октябре, ког-
да идет сбор урожая, а также в янва-
ре—апреле, когда плоды реализуют-
ся из хранилищ. Импорт слив пред-
лагается ограничить с третьей дека-
ды июля по первую декаду сентября. 
В результате соотношение россий-
ских плодов к импортным в эти пе-
риоды должно быть 60% на 40%.

Как указывают в «Садоводах Ку-
бани», основные страны—экспор-
теры плодов субсидируют эту про-
дукцию. В России, напротив, с кон-
ца декабря 2018 года отменили пош-
лину на ввоз яблок из Молдавии. Все 
это привело к снижению цен на им-
портные плоды. По данным союза, 
средняя оптовая цена на иностран-
ные яблоки в 2019 году снизилась 
на 8,3%, до $0,56 за 1 кг. При этом 
с 2013 по 2019 год затраты россий-
ских садоводов на обеспечение ре-
сурсами росли в среднем на 8% в год, 
на закладку насаждений — на 5,7% 

в год, а текущие издержки увеличи-
вались на 11,8% ежегодно. В результа-
те рентабельности бизнеса за шесть 
лет сократилась на 37,9%, указыва-
ют в «Садоводах Кубани». Там до-
бавляют, что затоваривание рынка 
импортной продукцией приводит 
к снижению цен на российские пло-
ды. При этом, указывает союз, роз-
ничная цена в магазинах в три раза 
выше средней закупочной.

Директор Национального плодо-
овощного союза (НПС) Михаил Глуш-
ков согласен, что осенью на рын-
ке представлено много российской 
продукции и целесообразно ограни-
чивать импорт яблок, так как он ве-
дет к дополнительному снижению 
оптовых цен и ухудшению финансо-
вого состояния отечественных сель-
хозпроизводителей. Это не дает за-
рабатывать особенно небольшим 
хозяйствам, которые не имеют соб-
ственных хранилищ, указывает 
он. По данным НПС, по итогам ян-
варя—мая импорт яблок снизился 
на 1%, до 382 тыс. тонн. Производст-

во в товарных хозяйствах за весь год 
там прогнозируют на уровне 1,1 млн 
тонн. По таможенным данным, 
крупнейшими импортерами яблок 
в РФ, помимо Молдавии, выступают 
Китай, Сербия, Азербайджан, Иран, 
Турция, Белоруссия, Чили и ряд дру-
гих стран.

В «Ленте» говорят, что работа-
ют напрямую с производителями 
яблок, что исключает высокие на-
ценки. Квотирование в сети не под-
держивают: «Не совсем понятно, как 
будет регулироваться предложение 
на полке в случае проблем с урожа-
ем у тех или иных производителей, 
а также возникает вопрос качества 
товара, которое в отсутствие конку-
ренции может снизиться». В X5 Re-
tail Group («Пятерочка», «Перекре-
сток», «Карусель»), Auchan, Metro 
и «Магните» не ответили „Ъ“. 

В Минсельхозе обещают рассмо-
треть предложения. Но там подчерк-
нули, что ограничение импорта тре-
бует тщательной оценки воздейст-
вия на рынок и финансово-эконо-

мического обоснования последст-
вий. Кроме того, следует учитывать 
необходимость обеспечения продо-
вольственной безопасности и сохра-
нения стабильного уровня цен, до-
бавил представитель министерства. 

Это не первая попытка россий-
ских производителей плодов до-
биться преференций. Ранее Ассоци-
ация садоводов России предлагала 
забронировать за местными компа-
ниями доли на полках торговых се-
тей и ввести минимальную нацен-
ку на продукцию. В «Садоводах Куба-
ни» также считают целесообразным 
установить ориентировочные цены, 
которые будут гарантировать произ-
водителям определенный уровень 
дохода. Гендиректор агрохолдинга 
«Степь» (входит в АФК «Система» Вла-
димира Евтушенкова) Андрей Не-
дужко выступает за предоставление 
садоводам субсидий на 1 кг реализо-
ванного яблока по аналогии с уже от-
работанным механизмом субсидий 
на 1 л молока.

Алексей Полухин

Российскому углю некуда плыть
Зарубежные рынки не успевают за добычей

Российская угольная отрасль 
может столкнуться с самым се-
рьезным за последние 20 лет 
кризисом из-за сжатия внеш-
них рынков, считают анали-
тики PwC. Они отмечают, что 
весь текущий потенциал роста 
добычи в РФ связан с увеличе-
нием экспорта. Однако в бли-
жайшие годы единственным 
быстрорастущим рынком угля 
в мире останется Индия: по-
ставки туда менее рентабель-
ны, чем в Китай, а конкурен-
ция с австралийским и ин-
донезийским углем обещает 
стать более ожесточенной.

Сильная зависимость уголь-
ной отрасли России от экспорта 
станет для нее проблемой, следу-
ет из исследования PwC «На сломе 
трендов: какое будущее ждет рос-
сийский угольный экспорт». Авто-
ры считают, что отрасль столкнет-
ся с сокращением спроса за рубе-
жом, поскольку потребление угля 

в Азии прекращает расти, а в Евро-
пе ощутимо падает. Так, после до-
стижения пика мирового потре-
бления угля в 2013 году (162 экс-
аджоуля) за 2013–2019 годы оно 
сократилось на 2,5%. По базово-
му прогнозу МЭА до 2040 года, по-
требление угля будет снижаться 
в Германии, Южной Корее, Япо-
нии и даже Китае, а на эти страны 
в 2019-м пришлось 45% российско-
го экспорта.

Единственным крупным быс-
трорастущим рынком в среднес-
рочной перспективе останется 
Индия (со среднегодовым темпом 
2,5%), на которую приходится лишь 
3,7% угольного экспорта РФ, а круп-
нейшими поставщиками выступа-
ют Индонезия и Австралия. Общая 
стагнация спроса на уголь, по мне-
нию аналитиков PwC, приведет 
к долгосрочному снижению ази-
атской ценовой премии, а имен-
но ее наличие делало актуальны-
ми масштабные проекты модерни-

зации железнодорожной инфра-
структуры БАМа и Транссиба.

В результате России будет слож-
но сохранить долю в мировом экс-
порте угля, которая по итогам 2019 
года составляла 16,6%, не говоря 
уже о ее росте. Эти утверждения 
прямо противоположны ожидани-
ям правительства, которые изло-
жены в стратегии развития уголь-
ной отрасли, утвержденной в этом 
году. Ее консервативный и опти-
мистический сценарии предпо-
лагают рост экспортных поставок 
к 2035 году до 259 млн и 392 млн 
тонн соответственно (против 
205 млн тонн в 2019 году).

Невозможность увеличить экс-
порт непосредственно повлия-
ет и на общие показатели отра-
сли, учитывая, что уже в 2019 году 
на зарубежные поставки при-
шлось 51% всей добычи в РФ. Вну-
тренний российский рынок угля 
стагнирует, сократившись с 2000 
года на 13%, до 181,3 млн тонн, тог-

да как экспорт вырос за это время 
более чем в пять раз.

В PwC отмечают, что россий-
ские угледобывающие регионы 
(прежде всего Кузбасс) расположе-
ны значительно дальше от моря, 
чем у основных конкурентов из Ав-
стралии и Индонезии, что прямо 
сказывается на логистических из-
держках. Этот фактор долгое вре-
мя отчасти нивелировался низки-
ми железнодорожными тарифа-
ми за счет кросс-субсидирования 
перевозки угля другими грузами. 
Однако ОАО РЖД в последнее вре-
мя открыто ставит вопрос о том, 
что перевозка угля для монополии 
убыточна, и призывает субсидиро-
вать ее за счет бюджета.

По мнению Максима Худало-
ва из АКРА, доставка угля в Индию 
на крупнотоннажных кораблях 
из российских портов Дальнего 
Востока будет обходиться на $5–7 
на тонну дороже, чем на рынки 
Китая или Японии. Такая разни-

ца действительно делает россий-
ский уголь малопривлекательным 
на рынке Индии, признает он. «Тем 
не менее мы понимаем, что каче-
ственные характеристики россий-
ской продукции превышают пока-
затели углей из Индонезии и в це-
лом сопоставимы с австралийски-
ми. Кроме того, низкие цены про-
держатся от силы год или два, они 
уберут с рынка в том числе и часть 
австралийских игроков, а россий-
ские компании за счет подешевев-
шего рубля смогут в массе своей, 
хоть и с трудом, пережить нынеш-
нее дно рынка»,— полагает эксперт.

В то же время господин Худа-
лов согласен, что текущая ситуация 
«должна быть использована для ак-
туализации долгосрочных планов 
развития угольной отрасли» и с уче-
том ориентации на углеродную 
нейтральность дальнейшего экс-
тенсивного развития российской 
угледобычи следует избегать.

Евгений Зайнуллин
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Турция заполнила самолеты
Россияне спешат реализовать отложенный спрос на поездки
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Крупнейший акционер золо- 
тодобывающей компании 
Petropavlovsk — «Южуралзоло-
то» Константина Струкова — 
смог удержать по итогам внео-
чередного собрания занятые 
в середине лета позиции в кор-
поративном конфликте. Осно-
ватель компании Павел Маслов-
ский, которого поддерживает 
другой крупный акционер 
Prosperity, вновь не попал в со-
вет директоров. Туда были вы-
браны всего четыре человека, 
и трех их них Prosperity считает 
связанными с «Южуралзоло-
том» и его союзниками, назы-
вая происходящее «скрытым 
поглощением». Кроме того,  
акционеры решили проверить 
все сделки Petropavlovsk за по-
следние три года, к некоторым 
из которых господин Струков 
имеет претензии.

Основатель золотодобывающей 
компании Petropavlovsk Павел Мас-
ловский не попал в совет директо-
ров по итогам внеочередного собра-
ния акционеров. Туда вошли те же 
лица, что и по итогам годового со-

брания 30 июня: представитель 
крупнейшего акционера Petropav-
lovsk «Южуралзолота» Максим Ха-
рин и независимые Джеймс Кэме-
рон-младший, Катя Рэй и Шарлотта 
Филиппс. Всего в совете девять мест, 
но, согласно уставу компании, ми-
нимальное количество директоров 
два, то есть совет легитимен. Таким 
образом, позиции «Южуралзолота» 
и его союзников среди акционеров 
не были ослаблены.

ЮГК является крупнейшим акци-
онером Petropavlovsk с долей свы-
ше 24%, Everest и Slevin вместе при-
надлежит около 10%, Prosperity 
управляет около 17%. Внеочередное 
собрание акционеров является эпи-
зодом начавшегося в июне корпора-
тивного конфликта, когда господин 
Масловский не прошел в совет ди-
ректоров по итогам годового собра-
ния. Менеджмент Petropavlovsk 
счел, что выборы были срежиссиро-
ваны — против Павла Масловского 
голосовали «Южуралзолото», компа-
нии Everest и Slevin, а также Влади-
слав Свиблов. Вторым участником 
сговора якобы был бывший совет-
ник губернатора Челябинской обла-

сти Николай Люстигер, который в 
течение последних двух лет пред-
ставлял объединенные интересы 
Everest и Slevin. Константин Стру-
ков в своем интервью „Ъ“ отвергал 
обвинения в сговоре, указывая, что 
с Николаем Люстигером его позна-
комил сам Павел Масловский не-
сколько месяцев назад. Prosperity, в 
свою очередь, указывала на связь го-
сподина Люстигера с Джеймсом Кэ-
мероном-младшим, считая также, 
что и Шарлотта Филиппс была «под-
держана или согласована» с интере-
сами Everest и «Южуралзолота».

Prosperity называет происходя-
щие в Petropavlovsk события «скры-
тым поглощением». «Мы не намере-
ны оставаться в стороне, поскольку 
контроль над компанией тайно пе-
редается Everest и „Южуралзолоту“, 
которое утверждало, что хотело, что-
бы совет директоров состоял из дей-
ствительно опытных, разнообраз-
ных и независимых директоров, ко-
торых у нас сейчас явно нет»,— при-
водятся слова директора Prosperity 
Александра Браниса. Фонд призыва-
ет немедленно начать поиск допол-
нительных независимых неиспол-

нительных директоров «до приня-
тия каких-либо важных решений». В 
«Южуралзолоте», со своей стороны, 
призвали совет привлечь независи-
мую рекрутинговую компанию, что-
бы та предложила кандидатов на за-
мещение вакантных должностей ис-
полнительного, финансового и опе-
рационного директоров.

Важно и то, что 84% акционеров 
поддержали идею Everest провести 
независимую экспертизу сделок 
Petropavlovsk за последние три го-
да. Константин Струков критиковал 
некоторые из этих сделок, в частно-
сти увеличение доли Petropavlovsk 
в компании «Тэми» — операторе зо-
лоторудного проекта Эльгинское в 
Амурской области. Также господин 
Струков выступал против менед-
жмента в вопросе сохранения в 
Petropavlovsk железорудной компа-
нии IRC, которую, по его мнению, 
Petropavlovsk прямо или косвенно 
финансирует.

Пока формирование совета ди-
ректоров не закончено. Партнер 
юрфирмы ЮСТ Александр Болома-
тов поясняет, что председатель из-
бирается на первом заседании сове-
та директоров, по общему правилу 
его выбирают члены совета. «Глав-
ная функция председателя совета 
директоров состоит в организации 
всех мероприятий, поэтому неиз-
брание главы совета может парали-
зовать работу этого органа управле-
ния, так как некому созвать совет, 
уведомить его членов и некому под-
писать протокол заседания»,— рас-
сказывает господин Боломатов. Са-
мо по себе отсутствие председателя 
не делает совет директоров нелеги-
тимным. Однако если в дальней-
шем председатель совета так и не бу-
дет избран, но совет директоров бу-
дет принимать какие-то решения, 
то они могут быть оспорены, отме-
чает юрист.

Евгений Зайнуллин,  
Анна Занина

Petropavlovsk директоров не меняет
Корпоративный конфликт в компании продолжается

Негосударственные пенсион-
ные фонды (НПФ) хотят полу-
чить право взимать постоян-
ную часть вознаграждения 
(management fee) не только 
по обязательному пенсионному 
страхованию (ОПС), но и по не-
государственному пенсионному 
обеспечению (НПО). Они счита-
ют, что по НПО их бизнес низко-
маржинален, что не позволяет 
ему конкурировать с другими 
финансовыми продуктами. 
В ЦБ не против введения воз-
награждения. Однако новые 
траты будут дополнительной 
нагрузкой на клиентов НПФ, 
предупреждают эксперты.

Частные пенсионные фонды хо-
тят ввести по аналогии с ОПС по-
стоянную часть вознаграждения и 
для добровольных пенсионных 
программ. Это следует из письма 
Ассоциации НПФ (АНПФ) и Нацио-
нальной ассоциации НПФ (НАПФ), 
направленного в ЦБ. «Сегодня НПО 
является самым зарегулирован-
ным и самым низкомаржиналь-
ным продуктом на рынке финансо-
вых услуг»,— пишут пенсионные 
лоббисты. АНПФ и НАПФ считают, 
что снижение рыночных процент-
ных ставок, а значит, доходностей 
частных фондов «неминуемо при-
ведет к существенному снижению 
прибыльности и вымыванию ка-
питалов фондов», а это, в свою оче-
редь, станет причиной экономиче-
ской неэффективности отрасли для 
инвесторов.

• Ранее в ОПС и НПО была одинако-
вая система вознаграждений. Управ-
ляющая компания НПФ имела право 
на 10% от полученного инвестдохода 
(success fee). Из оставшейся части 
инвестдохода (после оплаты услуг 
спецдепозитария) до 15% взимал 
НПФ. В начале 2018 года в отноше-
нии управления пенсионными нако-
плениями фонды получили право на 
management fee (0,75% в год от стои-
мости чистых активов), а также 
сохранили success fee. Но в НПО со-
хранилась прежняя система.
В приложении к письму ассоци-

ации сравнивают НПО со страховы-

ми продуктами (НСЖ, ИСЖ, пенси-
онное страхование), а также про-
дуктами УК (ПИФ, доверительное 
управление, ДУ). По страховым 
продуктам комиссия от взносов со-
ставляет 2–5%, success fee — 10–
15%, а management fee — 1–1,5%. По 
ПИФам комиссия 0–3%, success fee 
— до 20%, management fee — 0,8–
3%, а порой доходит до 10%. В ДУ нет 
комиссий, плата за успех составля-
ет 10–20%, а постоянная часть воз-
награждения — 0,13–3,5%. Вместе с 
тем НПФ по НПО вынужден поддер-
живать страховой резерв в размере 
5% от пенсионных резервов, опла-
чивать из капитала аквизицион-
ные и операционные расходы, а 
также гарантировать безубыточ-
ность вложений на годовом перио-
де. Таким образом, по мнению ассо-
циаций, «в зависимости от параме-
тров пенсионного плана окупае-
мость НПО происходит не ранее пя-
того года», в результате в эпоху низ-
ких ставок нынешний порядок воз-
награждения может остановить 
развитие сегмента.

Прежде всего идею поддержива-
ют финансовые группы, которые 
хотят развивать индивидуальные 
пенсионные планы, считают собе-
седники „Ъ“. «При снижении до-
ходности фондового рынка НПФ не 
могут покрывать необходимые 
маркетинговые и комиссионные 
расходы в целях привлечения  
новых клиентов»,— поясняют в 
«ВТБ Пенсионном фонде». «Даже 
при самом хорошем управлении 

фонды получат меньше, чем другие 
участники рынка, не говоря уже  
о требованиях к качеству активов, 
ежегодной безубыточности и 
стресс-тестированию НПФ, кото-
рых нет в УК и страховых компани-
ях», — отмечает заместитель генди-
ректора инвесткомпании «Регион» 
Галина Морозова.

После акционирования фонды 
стали уже не институтами социаль-
ного обеспечения, а коммерчески-
ми предприятиями, зарабатываю-
щими прибыль для акционеров, от-
мечает управляющий директор 
«Эксперт РА» Павел Митрофанов. В 
результате, по его словам, взимание 
management fee «будет сделано за 
счет клиента, который в итоге полу-
чит меньшую доходность». Глава 
НПФ «Эволюция» Андрей Языков 
полагает, что текущих лимитов 
вполне достаточно, а фондам «следу-
ет сосредоточиться на собственной 
операционной эффективности».

В ЦБ заявили „Ъ“, что «существу-
ющая система, когда размер вознаг-
раждения зависит от результатов 
инвестирования пенсионных ре-
зервов за год, не отвечает особенно-
стям и многообразию существую-
щих и возможных пенсионных 
схем». Кроме того, по мнению регу-
лятора, нынешняя система не спо-
собствует долгосрочному инвести-
рованию пенсионных резервов. Од-
нако говорить о параметрах новой 
системы вознаграждения в ЦБ счи-
тают преждевременным.

Илья Усов

Крупные предприятия начали 
изменять договорные отноше-
ния с поставщиками, сдвигая 
оплату поставок на 2021 год. 
Контрагентам предлагается  
воспользоваться факторингом, 
что приводит к массовому при-
току новых клиентов в сегмент. 
Участники рынка ожидают  
роста отрасли по итогам года  
на 10%. Однако в оценках пер-
спектив следующего года они 
не столь единодушны — в слу- 
чае приостановки крупных  
инвестпрограмм возможно  
и резкое падение.

Крупные компании из наиболее 
маржинальных отраслей экономи-
ки предлагают своим поставщикам 
воспользоваться факторингом. На-
пример, «Газпром нефть» приняла 
решение об использовании факто-
ринга для поддержки нефтесервис-
ных компаний. Продавец услуг полу-
чает оплату в установленный срок от 
банка, а покупатель возмещает сред-
ства банку с отсрочкой платежа. Та-
кие инструменты позволяют сохра-
нить работоспособность подрядчи-
ков и в перспективе максимально 
быстро восстановить объемы добы-
чи, объяснялось в корпоративном 
журнале компании.

«РСХБ Факторинг» уже финансиро-
вал несколько аналогичных сделок. 
Емкость этого рынка может изме-
ряться десятками миллиардов ру-
блей, учитывая масштабы игроков, 
которые его образуют, утверждает 
гендиректор компании Михаил 
Яценко. Крупные компании и так ра-
ботают с отсрочкой платежа, но в кри-
зис они увеличивают ее, чтобы полу-
чить дополнительное оборотное фи-
нансирование, компенсировать раз-
рывы ликвидности, поясняет он.

Рост отсрочек затронул многие 
добывающие, промышленные и ло-
гистические компании, подтвержда-
ет директор по продажам факторин-
га Альфа-банка Павел Шишов. 
«Тренд продолжит поддерживать ры-
нок факторинга в целом и позволит 
не потерять объемы по итогам го-
да»,— согласен он.

В условиях кризиса сроки реализа-
ции товаров и операционный цикл 
удлиняются, ставя компании перед 
выбором: сокращать производство и 
секвестировать инвестпрограммы 
или удлинять отсрочки платежей, со-
храняя сложившиеся цепочки, гово-
рит гендиректор «ВТБ Факторинга» 
Антон Мусатов: «Растущий спрос круп-
ных компаний на решения финанси-
рования подрядчиков и поставщиков 
способствует росту клиентской базы 
факторинговых компаний».

По итогам 2020 года Альфа-банк 
ожидает прироста рынка факторинга 

в пределах 10%, до 900 млрд руб. Та-
кой рост будет обеспечен исключи-
тельно увеличением отсрочек постав-
щикам, отмечает господин Шишов, 
оборот же, скорее всего, окажется со-
поставим с показателями 2019 года, 
то есть около 3,2 трлн руб. «Сущест-
венное влияние могли бы оказать но-
вые сделки факторинга между госу-
дарственными нефтекомпаниями на 
десятки миллиардов рублей, которые 
используются как альтернативное по-
полнение оборотного капитала, но 
прогнозировать их появление и реа-
лизацию в 2020 году пока невозмож-
но»,— добавляет господин Шишов.

Факторинг традиционно «выстре-
ливает» в кризисные периоды, под-
тверждает исполнительный дирек-
тор Ассоциации факторинговых 

компаний (АФК) Дмитрий Шевчен-
ко. По итогам третьего квартала чле-
ны ассоциации ожидают роста рын-
ка вплоть до 50% к предыдущему 
кварталом. Причем изменился и от-
раслевой баланс: если на 1 января 
крупнейшей отраслью была нефте-
добывающая с портфелем более 
88 млрд руб., то теперь на первом ме-
сте с сопоставимым портфелем хи-
мическая и нефтехимическая (84 мл-
рд руб.). Активнее стали прибегать к 
инструменту факторинга и сети не-
продуктового ритейла: период реа-
лизации их продукции значительно 
увеличился из-за закрытия магази-
нов и снижения доходов населения, 
поясняет эксперт.

По данным АФК, потребность в 
оборотных средствах привела в фак-
торинг сотни новых компаний с нача-
ла пандемии, однако и в дальнейшем 
ожидать падения не стоит: клиенты 
познакомились с новым инструмен-
том и в период роста экономики не 
будут отказываться от него, полагает 
господин Шевченко. Впрочем, не все 
так оптимистично смотрят на бли-
жайшие перспективы отрасли. В 2021 
году, предупреждает господин Ши-
шов, может произойти резкое паде-
ние рынка, «когда оплаты поставщи-
кам все же пройдут, а новые програм-
мы модернизации и крупные инвес-
тпрограммы будут приостановлены».

Полина Трифонова

НПФ расширяют свой процент
Фонды хотят взимать плату за управление пенсионными резервами

Факторинг 
сдвинул  
точку роста
Промышленность поддержала 
рынок переносом платежей

900 миллиардов 
рублей
может достигнуть 
объем рынка 
факторинга  
по итогам 2020 года

Для удлинения горизонта 
инвестирования  

[мы планируем] изменение 
системы вознаграждения 

[НПФ], чтобы уйти  
от ложной мотивации 

фиксировать доход  
на коротком промежутке 

времени
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ, на Международном финансовом 
конгрессе 17 июля 2017 года

Ц И Т А Т А

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет заместитель председателя комитета Госдумы по бюджету 
и налогам Леонид Симановский:
— Дорогой друг! От всей души поздравляю тебя с юбилеем! За 40 лет нашей 
дружбы мы делили радости и трудности, и в решении сложнейших вопро-
сов ты проявлял чуткость, доброту и отзывчивость. Не сосчитать проектов, 
которые уже реализованы благодаря твоей неиссякаемой созидательной 
энергии. «Куйбышевтрубопроводстрой», «Нова», «Новафининвест», НОВАТ-
ЭК — все это вехи нашего пути. При этом всегда и во всем ты остаешься на-
стоящим человеком! В сутках 24 часа, которых постоянно не хватает, но ты 
не утратил стремления сделать что-то новое, быть впереди. Желаю тебе, тво-
им близким счастья, здоровья и благополучия! Главное в жизни — человече-
ские отношения. Я и моя семья счастливы, что ты у нас есть.

Поздравления передает глава благотворительного фонда развития аркти-
ческих территорий «Север — наш!», бывший губернатор Ямало-Ненецкого 
автономного округа Юрий Неелов:
— Уважаемый Леонид Викторович! Поздравляю Вас от всей души с замеча-
тельной юбилейной датой! В этот день мне приятно выразить Вам свое ува-
жение. Ваш жизненный путь и призвание прочно взаимосвязаны с дина-
мичным ростом, внушительной и преуспевающей компанией с самыми 
широкими перспективами на территории нашей огромной страны! С боль-
шой теплотой воспринимается интересная, сплоченная общими стремле-
ниями работа, реализованная в эпоху, когда компания НОВАТЭК приступи-
ла к своей деятельности на территории Ямало-Ненецкого автономного 
округа. История промышленного освоения богатств ямальской земли про-
ходит через биографию людей. И одним из землепроходцев, новаторов в ос-
воении и развитии дела являетесь Вы. Я убежден сейчас, как и тогда, в том, 
что Вам по силам выполнить взятые на себя масштабные проекты на благо 
общества и нашей Великой державы. Примите мои искренние пожелания 
Вам доброго здоровья, благополучия на долгие годы!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 65 лет  
председателю правления  
ПАО НОВАТЭК Леониду Михельсону

По данным ЦБ, в первой половине года объем 
сформированных банками резервов на возмож-
ные потери по розничным ссудам уже на 102 мл-
рд руб. превысил уровень прошлого года. Для 
компенсации реализовавшихся проциклических 
потерь банков, связанных с ухудшением качества 
розничного портфеля, а также потенциальных по-
терь по реструктурированным кредитам отменя-
ются надбавки к коэффициентам риска по креди-
там, выданным по 31 августа 2019 года.

По оценке ЦБ, это эквивалентно увеличению 
капитала на 168 млрд руб. При этом у банков оста-

нется буфер по необеспеченным потребитель-
ским кредитам в 440 млрд руб. «Это позволит кре-
дитным организациям лояльнее смотреть и на бо-
лее рискованные сегменты заемщиков, что под-
держит объемы розничного кредитования»,— го-
ворит Михаил Полухин.

Возможность отложить создание резервов яв-
ляется правом банков, однако они не всегда им 
пользуются (см. «Ъ-Онлайн» от 10 августа). Дирек-
тор группы рейтингов финансовых институтов 
АКРА Валерий Пивень отмечает: «Увеличение ре-
зервирования может являться первым призна-
ком ухудшения качества портфеля, фактом при-
знания кредитными организациями проблем, 

при этом резервы могут расти даже по тем креди-
там, которые не были реструктурированы».

Однако далеко не все банкиры считают посла-
бления достаточными. Так, директор Альфа-банка 
по управлению рисками Андрей Гулецкий под-
черкивает, что объявленные регуляторные посла-
бления нацелены в первую очередь на поддержку 
заемщиков, в том числе и за счет банков. Непо-
средственной выгоды от этих действий ЦБ банки 
не получат, признает он, однако поддерживают 
изменения, так как ожидают от них положитель-
ного эффекта для экономики в целом.

Ксения Дементьева, Максим Буйлов, 
Ольга Шерункова

ЦБ перешел на продленку
с1
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Росимущество планирует создать сис-
темы искусственного интеллекта (ИИ), 
с помощью которых будет отвечать 
на запросы граждан, управлять госсоб-
ственностью и анализировать деятель-
ность госкомпаний. Создание и запуск 
этих систем, а также сопутствующих 
баз данных, часть из которых станут 
общедоступными, обойдется почти 
в 1,4 млрд руб. Юридически значимые 
действия, с которыми часто связаны 
вопросы управления собственностью, 
ИИ доверят еще не скоро из-за высо-
кой цены ошибки, уверены эксперты.

Росимущество предлагает создать систе-
му на базе ИИ, которая сможет отвечать на 
запросы граждан, ведя с ними диалог в чатах 
и по телефону по вопросам учета и управле-
ния федеральным имуществом, следует из 
материалов, которые ведомство 6 августа на-
правило в Минкомсвязь (есть у „Ъ“). Созда-
ние и запуск системы до 2024 года потребу-
ют 202,5 млн из федерального бюджета, из 
них 90 млн руб.— уже в 2021 году, когда нач-
нется работа над проектом. Для обработки 
обращений также будет создана база данных 
взаимодействия Росимущества с владельца-
ми собственности и потребителями услуг ве-
домства. На ее создание уйдет еще 683 млн 
руб. из федерального бюджета.

Также ИИ должен будет определять наи-
более эффективные пути распоряжения фе-
деральным имуществом и анализировать 
деятельность госкомпаний, сообщается в до-
кументе. Это должно увеличить доходы от 
распоряжения имуществом, дивидендов и 
приватизации. На создание систем в этих 
сферах уйдет 140 млн и 100 млн руб. до 2024 
года соответственно. Для них также будут 
разработаны базы данных, на что уйдет еще 

140 млн и 90 млн руб. соответственно. Поми-
мо полных версий, доступных только разра-
ботчикам системы, они будут иметь и откры-
тые версии с публичной информацией.

Таким образом, общие расходы на созда-
ние систем ИИ и баз данных для Росимуще-
ства достигнут почти 1,4 млрд руб. В Росиму-
ществе не ответили на запрос „Ъ“. В Минком-
связи сообщили, что формируют паспорт фе-

дерального проекта «Искусственный интел-
лект» и для этого проводит инвентаризацию 
проектов по внедрению ИИ.

Создание рекомендательной системы по 
управлению имуществом на основе больших 
данных — длинный и сложный путь, резуль-
тат которого непросто прогнозировать, отме-
чает управляющий директор Accenture 
Technology в России Мария Григорьева. Тех-
нологии для этого, по ее словам, находятся «в 
высокой степени зрелости», однако необхо-
димо понять, насколько модель, которую 
можно построить с помощью машинного об-
учения, способна повысить эффективность 
управления активами и достаточно ли дан-
ных для обучения такой модели. Здесь необ-
ходима цифровая платформа, которая связа-

ла бы данные с системами партнеров и обес-
печила прозрачность, поэтому может потре-
боваться не столько внедрение новых сис-
тем, сколько пересмотр устоявшихся бюро-
кратических процессов, а возможно, даже и 
реорганизация госструктур, рассуждает она.

На первом этапе может быть серьезный 
результат, но отдача от дальнейшей оптими-
зации будет падать, так как скорость изме-
нений здесь гораздо ниже, чем в бизнесе, 
полагает заместитель гендиректора Softline 
по работе с национальными проектами Ан-
дрей Шолохов.

Юридически значимые действия ИИ до-
верят еще не скоро в связи с высокой ценой 
ошибки, добавляет руководитель технологи-
ческой практики KPMG в России и СНГ Нико-
лай Легкодимов. При этом применение ИИ 
для определения приоритетных направле-
ний экономической деятельности — задача 
более высокого класса, чем создание систе-
мы ответов гражданам, отмечает он. Послед-
няя идея логична и своевременна, считает 
эксперт, так как большинство обращений в 
госорганы типовые, а вопросы и ответы на 
них кодифицированы.

Создание системы для ответов на запро-
сы не представляет большой сложности и не 
отличается от уже широко применяющихся 
инструментов, например, в агрегаторах до-
ставки еды, банках и других крупных сер-
висных компаниях, уверен господин Легко-
димов. Директор по цифровым продуктам 
департамента налогов и права Deloitte в СНГ 
Дмитрий Беспалов добавляет: чем больше 
получено данных и уделено времени анали-
зу и обучению системы, то есть разметке 
удачных и неудачных диалогов, тем выше 
вероятность удачного внедрения.

Юлия Степанова

Искусственный интеллект  
обрастает Росимуществом
К управлению госсобственностью подойдут инновационно

«Почта России» вернулась к планам со-
здания собственного авиаперевозчи-
ка. У компании уже есть небольшой 
парк самолетов, но его обслуживает 
сторонний эксплуатант. Идея может 
быть оправданной: хотя пандемия 
вызвала масштабный кризис на авиа-
рынке, именно в его грузовом сегмен-
те сформировался в результате серьез-
ный дефицит провозных мощностей.

«Почта России» 3 августа заключила с кон-
салтинговой компанией SBS Consulting кон-
тракт ценой 48 млн руб. на разработку пред-
ложений по созданию собственной авиа-
компании, свидетельствуют данные портала 
госзакупок. Это сделано на базе поручений 
президента от 7 июня по итогам совещания 
по авиационной промышленности, гово-
рится в материалах закупки.

К 1 сентября исполнитель проанализиру-
ет рынок авиационных грузоперевозок в 
России и за рубежом, сравнит отечествен-
ные и иностранные грузовые самолеты и 
разработает финансово-экономическое обо-
снование создания авиакомпании. «Почта 
России» планирует комплектовать ее преи-
мущественно отечественными судами, но в 
краткосрочной перспективе рассматривает-
ся использование и иностранных, говорит-
ся в техническом задании.

О планах создать авиакомпанию еще в 
июне 2017 года говорил на тот момент ген-
директор «Почты России» Дмитрий Страш-
нов, однако впоследствии вопрос публично 
не поднимался. Решение до сих пор не при-
нято, пока сопоставляются плюсы и минусы, 
подчеркнули в пресс-службе «Почты Рос-
сии»: «Собственная авиакомпания в проти-
вовес партнерству с эксплуатантом в теории 
способна повысить контроль над авиацион-
ной логистикой, а именно скоростью и точ-
ностью доставки. Однако есть удаленные ре-
гионы, где эксплуатация собственных бор-
тов экономически нецелесообразна. Это мы 
и хотим детально проанализировать».

У «Почты России» уже есть в собственно-
сти два грузовых самолета Ту-204С, а в интер-
вью РБК 3 июля гендиректор компании Мак-
сим Акимов говорил, что парк планируется 
увеличить еще на семь самолетов. В 2018 го-
ду «Почта России» обработала 345 млн меж-

дународных отправлений, а по итогам 2019 
года не отчитывалась о количестве, но сооб-
щала о росте на 9% их тоннажа — до 60 тыс. 
тонн. Крупнейший, по данным Росавиации, 
грузовой авиаперевозчик в России AirBridge-
Cargo в первом полугодии перевез 264,3 тыс. 
тонн грузов и почты. Эксплуатирующий, в 
числе прочего, суда «Почты России» «Авиа-
стар-ТУ» с 13,6 тыс. тонн за этот период зани-
мает пятую строчку.

На мировом авиарынке сейчас наблюдает-
ся масштабный кризис, связанный с останов-
кой пассажирских рейсов из-за пандемии. 
Пострадал и грузовой рынок, значительную 
часть которого обслуживали багажные отсе-
ки пассажирских самолетов. Доступные про-
возные емкости резко снизились и дефицит 
сохраняется (см. „Ъ“ от 6 августа), хотя между-
народные и российские авиакомпании ак-
тивно переоборудовали салоны пассажир-
ских судов под перевозку грузов.

«Трудно сказать, насколько эффективнее 
себестоимость услуг партнера в сравнении с 
эксплуатацией своего парка, но как мини-
мум создание авиакомпании позволяет бо-
лее агрессивно и масштабно планировать 
развитие бизнеса»,— отмечает партнер Data 
Insight Борис Овчинников. В целом для по-
чтовых компаний или созданных на их ос-
нове логистических операторов нормально 
владеть собственным парком, поясняет ана-
литик «ВТБ Капитала» Елена Сахнова. Сейчас 
удачное время нарастить парк, полагает она, 
поскольку пассажирские компании отказы-
ваются от контрактов на воздушные суда 
или сдвигают их, что позволяет ожидать 
уступок от производителей. Оценить по-
требность «Почты России» в парке сложно, 
но она очевидно выше существующего, даже 
с учетом планов по закупке еще семи бортов, 
считает аналитик.

Планы «Почты России» по авиации стоит 
приводить в соответствие с ростом объемов 
отправлений, добавляет президент Нацио-
нальной ассоциации дистанционной тор-
говли Александр Иванов. Если международ-
ные отправления, по его оценке, практиче-
ски не вырастут в штуках по итогам года, то 
от внутренних можно ждать роста на 15%.

Дмитрий Шестоперов,  
Ольга Никитина

«Почта России»  
готовится к взлету
Компания вернулась к идее  
собственной авиации

Некогда заметный участник 
рынка широкополосного 
интернета группа МТТ, среди 
совладельцев которой струк-
туры экс-министра связи Ле-
онида Реймана, продала по-
следний актив в сегменте — 
регионального провайдера 
«МТТ Коннект». МТТ намере-
на сконцентрироваться на 
рынке виртуальных автома-
тических телефонных стан-
ций (АТС) и цифровых услуг 
для корпоративных клиен-
тов, где она конкурирует 
с «Ростелекомом» и «Манго 
Телекомом». Там в отличие 
от фиксированного интер-
нета еще сохраняется актив-
ный рост.

МТТ продала последний ак-
тив в сфере услуг домашнего ши-
рокополосного доступа (ШПД) к 
интернету и платного ТВ — ООО 
«МТТ Коннект», рассказал „Ъ“ 
представитель группы. Покупа-
телем, по его словам, выступил 
ивановский оператор «Интер-
комтел», сумма не раскрывается. 
Сделка закрыта 7 августа, следу-
ет из данных Kartoteka.ru. «МТТ 
Коннект» зарегистрирован в 
2004 году, работает в Иваново и 
вокруг него и имеет 7 тыс. або-
нентов, включая корпоратив-
ных, уточнили в МТТ.

МТТ некогда была заметным 
игроком в сегменте ШПД и офи-
циально стремилась занять 10% 
рынка, но в 2015 году начала рас-
продавать активы. Тогда интер-
нет-провайдеров МТТ в Дзер-
жинске и Саранске приобрел 

«Ростелеком», а в 2017 году ли-
пецкий провайдер «Промсвязь-
Инвест» был продан компании 
«Зеленая точка», которую контр-
олирует МТС.

Головная компания МТТ — 
ОАО «Межрегиональный тран-
зит телеком» — контролируется 
гендиректором Евгением Васи-
льевым, среди совладельцев так-
же три его заместителя: Марат 
Билялетдинов, Денис Широкий 
и Андрей Ажигиров. Как сооб-
щал „Ъ“ 25 апреля 2019 года, 
кипрская Altcap Telecom I Ltd 
(входит в холдинг Alternativa 
Capital, основанный экс-минист-
ром связи Леонидом Рейманом и 
структурой ВТБ) сократила долю 
в компании со 100% до 2,5%. А 
еще в августе—сентябре 2018 го-
да МТТ перешла в залог ВТБ сро-
ком на восемь лет. Выручка ком-
пании по итогам 2019 года соста-

вила 7,4 млрд руб., чистая при-
быль — 3,7 млн руб., следует из 
данных Kartoteka.ru.

Фиксированный интернет не 
единственный рынок, с которо-
го уходит МТТ. Ранее группа так-
же заморозила проект развития 
экосистемы интернета вещей, 
который развивала совместно с 
ГК «АйТеко» (см. „Ъ“ от 3 октября 
2019 года).

«Мы приняли стратегию, в 
рамках которой решили сосре-
доточиться на направлении об-
лачных коммуникаций, реструк-
туризировать бизнес и избавить-
ся от непрофильных активов»,— 
говорит представитель МТТ. Биз-
нес проводного интернета пере-
стал быть интересен для МТТ в 
силу рыночных причин, сейчас 
компания сфокусировалась на 
рынке облачных продуктов в 
сегменте виртуальных АТС, вир-

туальной мобильной связи и те-
леком-платформ для корпора-
тивного сектора, уточнил он.

Рынок виртуальных АТС в 
России, по оценке «ТМТ Консал-
тинга» в 2019 году увеличился на 
39%, до 11 млрд руб., а общее чи-
сло компаний-клиентов выро-
сло на 23%, до 328 тыс. МТТ зани-
мает на нем второе место с долей 
15% в выручке, уступая «Манго 
Телекому» и опережая «Ростеле-
ком» (см. инфографику). В самом 
«Ростелекоме» указывают, что 
лидируют по числу клиентов.

Продажа «МТТ Коннект» была 
ожидаемым шагом, МТТ уже не-
сколько лет сосредоточена на раз-
витии других проектов, отмечает 
гендиректор TelecomDaily Денис 
Кусков. По его оценке, сумма 
сделки не превышала $1 млн. 
При этом конкуренция на рынке 
ШПД Иваново высока, там при-
сутствуют также «Ростелеком» и 
«МегаФон», а основной задачей 
покупателя будет сохранение 
абонентской базы и повышение 
лояльности на фоне стагнации 
рынка, говорит господин Кусков.

По итогам второго квартала 
самоизоляция россиян в период 
пандемии помогла росту рынка 
проводного интернета, увели-
чившегося за три месяца на 
290 тыс. домохозяйств, сообщал 
„Ъ“ 10 августа со ссылкой на дан-
ные TelecomDaily. Но аналитики 
считают, что, если ограничитель-
ные меры не повторятся, от-
расль в ближайшее время вер-
нется к стагнации.

Юлия Тишина

МТТ распутала провода
Группа вышла из бизнеса фиксированного интернета

Девелоперская группа «Гранель» 
 Ильшата Нигматуллина обсуждает 
со структурой «Альфа-групп» Михаила 
Фридмана и Германа Хана А1 застрой-
ку рынка «Дубровка». В сделку войдет 
7,4 га, где можно реализовать 260 тыс. 
кв. м недвижимости. Однако вторая 
половина рынка, которую арендует 
структура «Киевской площади» Года 
Нисанова и Зараха Илиева, продолжит 
работать.

О том, что «Гранель» ведет переговоры о 
покупке 7,4 га на территории торгово-ярма-
рочного комплекса «Дубровка», „Ъ“ расска-
зали три собеседника на рынке недвижи-
мости. Участок на Шарикоподшипников-
ской улице, 11 продает структура «Альфа-
групп» A1. Как следует из проекта застрой-
ки, опубликованного в конце июля в Tele-
gram-каналах, на участке А1 можно реали-
зовать 260 тыс. кв. м недвижимости, в том 
числе 225 тыс. кв. м жилья, а также школу 
на 400 мест и детский сад на 175 мест. Парт-
нер Cushman & Wake field Алан Балоев оце-
нивает стоимость площадки А1 в 3,5–4 мл-
рд руб. По данным Knight Frank, в окружаю-
щих новостройках жилье в среднем прода-
ется по 215 тыс. руб. за 1 кв. м. В A1 и группе 
«Гранель» отказались от комментариев.

Одной из сложностей для девелопера 
станет то, что часть рынка по-прежнему бу-
дут контролировать структуры «Киевской 
площади» Года Нисанова и Зараха Илиева, 
поэтому половина объекта пока продолжит 
работать, отмечают собеседники „Ъ“. По 
данным «СПАРК-Интерфакс», часть здания 
«Дубровки», на Шарикоподшипников-
ской, 13 площадью 80 тыс. кв. м арендует 
ООО «Юником-недвижимость», его совла-
дельцами указаны Альберт, Артур, Вита-
лий, Давид и Хаим Нисановы. По словам го-
сподина Балоева, продажа второй полови-
ны рынка может занять длительное время 
и будет зависеть от того, насколько выгод-
ным собственники участка считают его 
коммерческое использование. В «Киевской 
площади» на вопросы „Ъ“ не ответили.

Рынок «Дубровка» появился на террито-
рии Московского шинного завода (МШЗ). О 
том, что А1 владеет акциями предприятия, 
стало известно в 2012 году: тогда департа-
мент имущества города Москвы объявил о 

намерении продать свой пакет из 66,6% ак-
ций минимум за 1,7 млрд руб. Предполага-
лось, что А1 поможет найти покупателей на 
эти акции, а сама инвесткомпания сообщи-
ла, что уже владеет 29,17% долей МШЗ. Как 
поясняли тогда источники „Ъ“, А1 выкупи-
ла права требования на большую часть про-
блемной задолженности, став таким обра-
зом основным кредитором МШЗ. По сведе-
ниям одного из собеседников „Ъ“, А1 вела 
переговоры о продаже МШЗ практически 
со всеми крупными девелоперами, в том 
числе рассматривался вариант с fee-деве-
лопментом, то есть без покупки участка.

Директор отдела стратегического кон-
салтинга компании CBRE Ольга Земцова 
уверена, что реализация жилого проекта 
на месте «Дубровки» — единственное пра-
вильное решение. Масштабная торговая за-
стройка здесь не будет востребована из-за 
высокой конкуренции (поблизости распо-
лагается комплекс «Мозаика»), а развитию 
качественных бизнес-центров «не соответ-
ствует имидж района». Плюсами для жило-
го комплекса станет также близкое распо-
ложение к станции метро и центру города, 
говорит госпожа Земцова. К тому же, добав-
ляет она, расположенные по соседству быв-
шие заводские корпуса шарикоподшипни-
кового завода скоро ждет редевелопмент в 
квартал с офисными площадями и спортив-
ной инфраструктурой (см. „Ъ“ от 2 июля 
2019 года).

Адвокат «МЭФ-PKF» Павел Желновод счи-
тает, что у городских властей по сути нет пра-
вовых способов воздействовать на полное 
закрытие «Дубровки». Хотя несколько лет на-
зад и началась борьба с рынками, она косну-
лась только тех, что расположены под откры-
тым небом, а «Дубровка» находится в здани-
ях, формально соответствующих понятию 
«торговый центр», поясняет он. По словам 
юриста, если собственники рынка платят 
налоги и арендные выплаты, городу остает-
ся лишь договариваться с ними о желаемом 
развитии территории. Поэтому ситуация 
«Дубровки», полагает господин Желновод, 
отличается, например, от промзон, развитие 
которых Москва стимулирует в том числе с 
помощью закона о выводе производств за 
черту города.

Елизавета Макарова

«Гранель»  
заедет на ярмарку
Часть рынка «Дубровка» застроят жильем

В «Главстрой-СПб» для стресс-тестов пре-
доставили негативный сценарий по паде-
нию продаж до 40%, остановке поставок 
стройматериалов и строительства объектов. 
«Видимо,— не исключают там,— один из 
расчетных вариантов сценария и попал в 
„красную“ зону, хотя за это время ни одно из 
негативных событий не случилось».

В «Интеко» сообщили, что в первом полу-
годии 2020 года выручка по РСБУ сократи-
лось на 5 млрд руб. по сравнению с тем же пе-
риодом 2019 года. «Это связано с правилами 
продаж (жилья.— „Ъ“) по эскроу-счетам, ког-
да выручка отражается в момент ввода»,— 
уточнили в компании. Во время стресс-те-
стов применяются различные допущения 

по учету денежных средств, размещенных 
на эскроу-счетах, говорят в компании. По-
скольку у «Интеко» значительная часть деве-
лоперского портфеля реализована с исполь-
зованием этого механизма, то, возможно, 
поэтому застройщик и вошел в зону риска. 
На это же указывают и в «Главстрой-СПб». 
«Предполагаем, что методика проведения 
стресс-тестов будет доработана Минэконо-
мики под отраслевые особенности и норма-
тивная база будет обновлена»,— не исключа-
ют в «Интеко». Получить комментарий в ми-
нистерстве не удалось.

В начале кризиса, вызванного пандемией 
COVID-19, власти сформировали перечень си-
стемообразующих компаний, которым в слу-
чае форс-мажора государство пообещало по-
мочь. Застройщики всячески пытались по-

пасть туда. Но на это могли претендовать толь-
ко компании, имеющие разрешение на стро-
ительство не менее 400 тыс. кв. м. «Но пока ни-
кто из системообразующих застройщиков ре-
альной помощи не получил»,— рассказывает 
один из крупных девелоперов Москвы.

Старший аналитик банковских рейтингов 
Национального рейтингового агентства Над-
ежда Караваева отмечает, что стресс-тесты по-
зволяют найти «проблемные зоны» в деятель-
ности компании на раннем этапе, до реализа-
ции негативного сценария. Вряд ли итоги 
стресс-тестов Минстроя повлияют на решение 
кредиторов менять условия выдачи девелопе-
рам займов в рамках проектного финансиро-
вания. Формально у банков пока нет на это 
основания, резюмирует госпожа Караваева.

Халиль Аминов

В неустройчивом положении

130 миллиардов рублей
могут достигнуть в 2020 году 
затраты федеральных гос- 
органов на информатизацию 
и IT без учета оборудования 
(оценка TAdviser)

СТРУКТУРА РЫНКА ВИРТУАЛЬНЫХ АТС ПО ДОЛЕ РЫНКА В 2019 ГОДУ (%)
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В марте 2020 года балетная жизнь 
во всем мире прервалась, а история 
балета поделилась на до и после коро-
навируса. В ожидании нового сезона  
Татьяна Кузнецова вспоминает балет-
ные сюжеты эпохи самоизоляции.

о время карантина балет, искусство 
по природе своей коллективное, физиоло-
гичное, завязанное на телесных контактах 
и совместном тренинге, оказался наиболее 
уязвимым. Но балетные труженики, люди 
преимущественно молодые, деятельные и 
оптимистичные, быстро освоились в новой 
ситуации, позволив танцу оказаться в аван-
гарде сетевой жизни.

Одним из основных проявлений артисти-
ческой активности стали домашние видеоро-
лики на производственную тему. Иван Васи-
льев и его коллеги из Михайловского театра 
скомпоновали монтаж балетно-бытовых ат-
тракционов, спародировав известные эпи-
зоды балетов в комнатных условиях: торе-
адор Эспада в ванной с мулетой из банного 
полотенца; Китри на кухне, выбивающая пу-
антную дробь и одновременно шинкующая 
овощи; Жизель, плывущая в арабеске с мет-
лой в руках. Преимущественно в шутливом 
духе выступили и артисты других театров, 
в частности Большого и Парижской оперы, 
выбравшие сквозным сюжетом балетный 
класс: солисты делали станок на кухнях и 
балконах, в огородах и спальнях. В кадр за-
бредали коты, собаки и малолетние дети, что 
сообщало зрелищу очарование интимности 
и множило лайки.

Просветительская линия появилась почти 
одновременно с развлекательной. По всему 
миру балетные лидеры и целые театры (в пер-
вых рядах Мариинский) принялись давать 
уроки онлайн (исключение — Ковент-Гар-
ден, запретивший нелицензированным спе-
циалистам приобщать к балетному тренажу 
неподготовленных посетителей интернета). 
Любой желающий в любом углу своей квар-
тиры мог позаниматься вместе с Элеонорой 
Аббаньято, парижской этуалью и худруком 
Римской оперы; Тамарой Рохо, примой и ди-
ректором Английского национального бале-
та; Юго Маршаном, молодой парижской эту-
алью; известными российскими артистами. 
Любители балета получили уникальную воз-
можность сравнить особенности различных 
методик классического тренажа. А для тысяч 
профессионалов ежедневные занятия — с 
интернет-педагогом или индивидуальные — 
стали единственным способом поддержания 
формы. Несовершенным, конечно: ни враще-
ния, ни прыжки, ни большие адажио с тура-
ми в домашних условиях отрабатывать невоз-
можно (на эту тему преуморительный ролик 
выпустил Балет Монте-Карло).

Еще раньше, чем практические занятия, 
духоподъемные ролики и образователь-
ные лекции, в интернете начались транс-
ляции репертуарных спектаклей и архив-
ных записей. Пермь, обладательница соб-

ственной видеостудии, первой открыла он-
лайн-сезон 18 марта, Мариинка — 19 мар-
та. Большой театр, уладив формальности с 
правообладателем — французской компа-
нией Bel Air, присоединился к концу мар-
та. Активничали практически все мировые 

театры и труппы от обычно наглухо закры-
того New York City Ballet до достаточно от-
крытого NDT (Нидерландский театр танца). 
Десятки редчайших исторических записей 
(вроде прижизненных баланчинских спек-
таклей), топовые классические балеты (все-
возможные «Щелкунчики», «Спящие» и «Ле-
бединые озера»), канувшие в Лету проекты 
(как кафкианское «Превращение» Артура 
Питы с Эдвардом Уотсоном в главной роли) 
оказались доступны бесплатно и собрали 

миллионы зрителей — пандемия невероят-
но расширила балетную аудиторию.

Кроме демонстрации стратегических за-
пасов балетные люди пытались произво-
дить и новый продукт. Чуть ли не единствен-
ной российской попыткой стал видеофильм 
«Прощай, старый мир» «Балета Москва». По-
казанный в соцсети «ВКонтакте» и собрав-
ший за сутки показа немыслимые для совре-
менного танца 643 258 зрителей — этот опыт 
был полностью «самоизоляционным». Ше-

стеро артистов находились в своих кварти-
рах в Москве; хореограф Варнава, художник 
Павел Семченко, композитор Денис Анто-
нов, исполнявший свое творение вживую,— 
в Петербурге; монтаж в режиме онлайн осу-
ществлял Олег Михайлов из Кёльна. Прони-
занный правдой момента «Прощай, старый 
мир!» едва ли будет иметь продолжение, од-
нако о технической возможности постанов-
ки балета и репетиций в дистанционном ре-
жиме задумались и ведущие хореографы, в 
частности Алексей Ратманский.

Но это от безысходности. В целом балет-
ные профи полагают, что никакой Zoom не 
заменит личного контакта с исполнителя-
ми. А потому самые неуспокоенные авторы 
— Джон Ноймайер в Гамбургском балете, 
Пол Лайтфут и Соль Леон в NDT — предпри-
няли невероятные усилия, чтобы поставить 
спектакли «живьем» уже этим летом: убежда-
ли чиновников и профсоюзы, дезинфициро-
вали помещения, соблюдали предписания о 
«социальной дистанции», но настояли на сво-
ем. Замечательный «Standby» Пола Лайтфу-
та (современную версию экзерсиса, отсыла-
ющую к знаменитым «Этюдам» Черни-Ланде-
ра), а также «She Remembers» Соль Леон мож-
но было посмотреть на сайте NDT: балеты за-
писали прямо на сцене театра, и любой жела-
ющий мог убедиться в потрясающей форме 
как артистов, так и самих хореографов. Вой-
дут ли эти спектакли в афишу, пока неизвест-
но: культовые авторы-руководители, чьи ра-
боты определяли репертуар NDT последние 
полтора десятка лет, уходят из труппы. Кон-
тракт с ними ее новый директор не продлил.

А вот «Призрачный свет» Джона Ноймайе-
ра, поставленный на фортепианную музыку 
Шуберта, рассчитан на живого зрителя. Пока 
балет, в котором участвует вся труппа, сущест-
вует в виде пазла — разрозненных фрагмен-
тов. Его предстоит собрать в августе, а 6 сентя-
бря, если не всплеснет вторая волна,— пока-
зать публике, рассаженной в зале по всем пра-
вилам нового времени. Но предсказывать, ка-
ким будет новый сезон в мировом балете,— 
все равно что гадать на кофейной гуще.

ИТОГИ ПАНДЕМИИ БАЛЕТ

Па-де-вирус
Татьяна Кузнецова о танцевальной жизни эпохи карантина

культура

Пандемия сломала сезон- 
2019/20, но не творческую волю 
балетных компаний. Несмотря 
на все потери, ведущие театры — 
отечественные и мировые — ста-
раются, насколько это возможно 
в текущих условиях, подготовить 
полноценный сезон. Правда, 
не все откроют его осенью.

России строить прогнозы на 
новый балетный сезон непросто: да-
же вирусологам неизвестно, как по-
ведет себя коварная COVID-19 осе-
нью. Однако директорам театров 
приходится не только планировать, 
готовя разные варианты действий на 
случай разных ситуаций, но и опера-
тивно реагировать на текущий мо-
мент, поскольку распоряжения Рос-
потребнадзора подчас ошеломляют 
своей стремительностью и неожи-
данностью. Так, в мае этот госорган 
прогнозировал, что раньше осени ка-
рантинных послаблений ждать не 
стоит, а в июне постановил открыть 
все театры уже в июле. Труппы были 
застигнуты врасплох. Большой театр 
успел отпустить творческий состав в 
отпуск с 1 июня и до 26 августа — с 
тем чтобы открыть сезон 15 сентября. 
Впрочем, часть оперной и балетной 
труппы вовсю работала уже в июле 
— в конце месяца театр выступил на 
фестивале в Херсонесе с «Кармен-сю-
итой» и оперным гала. Музтеатр Ста-
ниславского, отправив артистов на 
отдых в июне—июле, уже с 29 июля 
собрал их на репетиции, с тем чтобы 
начать спектакли 6 сентября. Арти-
сты Пермской оперы вышли из отпу-
ска в последней декаде июля, но поя-
вятся перед зрителями либо в конце 
августа, либо в сентябре. Михайлов-
ский театр, отпустив артистов 8 ию-
ня, собирается открыться в октябре, 
причем сразу премьерой. Самой опе-
ративной и законопослушной ока-

залась Мариинка: с конца мая ее ба-
летные артисты занимались инди-
видуально («не более двух артистов, 
педагога и концертмейстера в балет-
ном классе»). Для гигантской труп-
пы такое самоограничение выглядит 
анекдотически, однако им восполь-
зовались ведущие солисты, умудрив-
шись таки войти в форму и 11–12 ию-
ля выступить с гала-концертами в но-
вом Мариинском театре (уполови-
ненная публика была рассажена по 
всем посткарантинным правилам).

Закрылись театры в самый разгар 
работы — как правило, именно на 
весну назначаются главные премье-
ры. В Москве их сорвалось несколь-
ко: Большой театр почти довел до ге-
неральных репетиций новые поста-
новки одноактных балетов россий-
ских хореографов; в Музтеатре Ста-
ниславского испанец Гойо Монтеро 
успел доставить, но не отрепетиро-

вать свой новый балет «Aurea» («Золо-
тое сечение»), который собирались 
показать в конце марта вместе с воз-
обновленными классическими «Ва-
риациями» советского патриарха 
Владимира Бурмейстера. Все эти ра-
боты оба театра представят в новом 
сезоне: Музтеатр — в октябре, Боль-
шой — в конце ноября. Михайлов-
ский сумел «отстреляться» до панде-
мии, показав классическую «Баядер-
ку». Пермь, не успевшая выпустить 
детского «Чипполино», в новом се-
зоне ограничится возобновлением 
«Зимних грез» Кеннета Макмиллана, 
«Шута» и «Вариаций на тему рококо» 
Алексея Мирошниченко. Неизвест-
ны только потери и помыслы Мари-
инского театра, где вдобавок счет за-

болевших за последний месяц балет-
ных артистов уже идет на десятки.

А вот балеты запланированные, 
но не начатые московским театрам 
придется отменить или перенести 
на неопределенный срок из-за их 
интернациональности: трудно пре-
дугадать, когда смогут появиться в 
столице хореографы-иностранцы. 
И если балет «Мастер и Маргарита», 
который в Большом театре должен 
был ставить словенец Эдвард Клюг 
со своей командой, потеря неболь-
шая (недавний «Петрушка» этого ав-
тора вызвал лишь разочарование), 
то анонсированный Музтеатром 
Станиславского английско-итальян-
ский «Kaash», ранний балет Акрама 
Хана, чья «Жизель» недавно прогре-
мела в Москве, действительно жаль.

Кроме закрытых границ между-
народному сотрудничеству помеша-
ет обнищание театров. Государствен-
ный или муниципальный бюджет 
позволяет сохранять кадры и пла-
тить артистам зарплату. Но денег на 
новые постановки, особенно амби-
циозные, с известными иностран-
цами-хореографами, у большинства 
театров нет. Контакты с иностранца-
ми осложняются и нестабильностью 
национальной валюты, так что, по-
хоже, в обозримом будущем нашим 
труппам придется довольствовать-
ся возобновлениями старых спекта-
клей или постановками отечествен-
ных авторов. Возможно, балетное 
импортозамещение окажется луч-
ше российского пармезана, однако 
до мирового уровня явно не дотянет.

На Западе нет единого рецепта 
возвращения балета к жизни. По-
хоже, ближайший сезон яснее всех 
представляет себе Германия, откуда 
на вопросы „Ъ“ пришли утешитель-
но четкие ответы. Гамбургский ба-
лет, похоронивший из-за карантина 
возобновление «Гамлета» Ноймайе-
ра и перенос «Зимней сказки» Уил-
дона, выходит 6 сентября с миро-
вой премьерой «Призрачного света» 
Джона Ноймайера. Баварская опе-
ра, также отменившая две балетные 
премьеры, готова открыться тоже в 
сентябре. В наступающем сезоне она 
намерена реализовать прошлогод-
ние замыслы, а пока собирается пот-
чевать малочисленную публику ма-
логабаритными спектаклями и гала-
концертами. Staatsballett Berlin соби-
рается выйти к зрителям уже в кон-
це августа. Во время пандемии труп-
па не сидела без дела: артисты, за-
делавшись хореографами, подгото-
вили карантинный спектакль «Lab_
Works COVID_19», неукоснительно 
соблюдая безопасное расстояние. В 
новом сезоне берлинцы рассчитыва-
ют представить и последнюю премь-
еру Саши Вальц — «Symphony 2020».

Бедствующая Парижская опера 
(см. „Ъ“ от 22 июля) начнет работать 
только в декабре, зато откроет се-
зон классическим блокбастером: в 
Opera Bastille покажут возобновлен-
ную «Баядерку» Нуреева. А до этого 
на сцене Opera Garnier, не дожида-
ясь окончания ремонта, директор 
балета Орели Дюпон намерена пред-
ставить камерную сборную програм-
му, украсив ее неназванной миро-
вой премьерой. Лионская опера, яв-
но растерявшаяся после увольнения 
своего многолетнего лидера Йоргоса 
Лукаса, хранит молчание о своих на-
мерениях. Балет Монте-Карло, зара-
батывающий гастролями, уже в ию-
ле гастролировал в Севилье со спек-
таклями open air. Не поставленные 
из-за пандемии новинки — мировая 

премьера балета «Casi Casa» Матса 
Эка и перенос «Четырех темперамен-
тов» Баланчина — отменены оконча-
тельно. Сезон в Монако откроется в 
октябре, но до конца 2021 года труп-
па будет экономить на приглашен-
ных хореографах. Благо подоспело 
60-летие лидера Балета Монте-Карло 
Жан-Кристофа Майо, и в честь этого 
события можно прокатывать его об-
ширный репертуар. Сам же юбиляр 
в конце декабря 2020-го собирается 
отметить день рождения премьерой 
под названием «Opus 60».

В Лондоне пока осторожничают: 
«Ковент-Гарден» запустил артистов в 
залы в середине июля, собираясь по-
радовать зрителей гала-представле-
нием в октябре, а настоящее откры-
тие подгадать к Рождеству — в декаб-
ре сезон откроется «Щелкунчиком». 
При этом Уэйн Макгрегор продол-
жит работу над своим балетом «Дан-
те», в ноябре — премьера. Но пока-
жут ли ее вживую или только онлайн 
— еще вопрос. Английский Нацио-
нальный балет начал классы еще в 
начале июля, но выйти к людям не 
торопится: в конце сентября пла-
нируется онлайн-показ одноактной 
программы, гвоздем которой будет 
один из готовых небольших балетов 
Сиди Ларби Шеркауи. Драматичнее 
всего дела в США: ни American Ballet 
Theatre, ни New York City Ballet сезо-
на не объявляют и уж точно не нач-
нут спектакли раньше 2021 года.

Объединяет все балетные теа-
тры одно: общее качество танца не-
избежно ухудшится, поскольку для 
всех танцовщиков, особенно «клас-
сиков», пауза в шесть-девять меся-
цев не может пройти бесследно. Не-
избежно пострадает чистота танца, 
возможно, участится травматизм 
из-за слишком рьяных занятий. Так 
что рецензентам придется смотреть 
сквозь пальцы на огрехи артистов по 
меньшей мере до 2021 года.

Татьяна Кузнецова

Не очень перспективное планирование
Чем балет будет завлекать зрителей впредь

В

В

Кроме закрытых границ  
международному сотрудничеству  
помешает обнищание театров.  
Денег на новые постановки,  
особенно амбициозные, у них нет

У Щ Е Р Б Д Е Б Е Т  Н Е  С Т А Н Ц Е В А Л С Я  С  К Р Е Д И Т О М

Закрытие театров в России и мире произошло с раз-
бросом в неделю — от 10 до 18 марта. И почти сразу 
многие принялись бороться за зрителя — с помощью 
интернет-трансляций репертуарных спектаклей, показа 
архивных записей, образовательных программ и про-
чих активностей. Мариинский театр гордо называет 
цифру: в общей сложности около 100 млн просмотров 
всех онлайн-показов, представленных на канале 
театра. Большой на своем YouTube-канале показал 
столько спектаклей своего «золотого фонда», что, 
по подсчетам театра, потребовалось бы 16 лет непре-
рывных выступлений, чтобы сыграть все это вживую. 
Одна его репертуарная «Спящая красавица» собрала 
рекордные 1,1 млн просмотров. Региональная Пермь 
собрала больше 4,4 млн зрителей. Мировые труппы 
тоже проявляли неслыханную щедрость, предоставляя 
зрителям свои драгоценные записи. Но все это проек-
ты имиджевые, работающие на будущее. Карман теа-
тров бесплатные показы не наполнили.

Всем им пришлось возвращать зрителям 
деньги за проданные заранее билеты, подсчитывать 
убытки от непоказанных спектаклей, оплакивать уже 
потраченные средства на подготовку премьер, так 
и не успевших увидеть свет, и припоминать прочие 
неполученные доходы. Мариинский театр на вопрос 
„Ъ“, какую сумму потерял театр из-за карантина, 
отвечать не стал. Цифры, представленные осталь-
ными, впечатляют: с марта по июль Большой только 
на билетах потерял 850 млн руб. Музтеатр Станислав-
ского, не показавший 93 спектакля и не поехавший 
на гастроли, недосчитался 162 млн руб. Михайлов-
ский погорел на 305 млн руб. (из них 85,5 млн 
пришлось вернуть за проданные билеты). Скромная 
Пермь за три месяца карантина недополучила около 
30 млн руб., притом что многие зрители не пожелали 
возвращать билеты, рассчитывая использовать их 
в следующем сезоне. Не все театры пожелали обна-
родовать цифры финансовых потерь, считали убытки 

тоже по-разному, да и бюджеты трупп региональной 
Перми и государственного Большого несопоставимы.

У немцев, впрочем, разница убытков тоже ве-
лика: берлинская «Штаатсопер» потеряла €1,3 млн, 
а Баварская опера — целых €7,5 млн. И надо еще 
отметить, что миллионы, указанные музыкальными 
театрами, суммируют общие потери — и оперы, 
и балета. В любом случае понятно одно: всем пого-
ловно придется затянуть пояса.

Новый сезон дела не поправит. Повсеместно при-
нятые правила безопасной рассадки («шахматной» — 
через ряд и с пустым креслом между зрителями-оди-
ночками либо семейными парами-группами, которым 
разрешено сидеть потеснее, без дистанции) снижают 
число зрителей в самом лучшем случае вдвое, а чаще 
всего втрое против обыкновенного.

Помимо чисто эмоциональных потерь (в полупу-
стом зале и зрителям неуютно, и артистам уж точно 
некомфортно психологически), очевидно, что театры 

не только не смогут заработать на билетах, но и риску-
ют уйти в убыток: показ музыкальных представлений, 
особенно старинной классики с ее многолюдством, 
обстоятельными декорациями и десятками, если 
не сотнями костюмов — удовольствие очень дорогое. 
В такой ситуации заработать можно только на мало-
габаритных гала с соло и дуэтами на голой сцене. 
Неслучайно именно с таких представлений начала 
возрождаться летняя балетная жизнь.

Впрочем, дисциплинированные западные труппы 
готовы работать в любых условиях, уповая, что гранты 
муниципалитетов, пожертвования состоятельных «дру-
зей театра», государственные бюджетные средства 
и прочие меры поддержки помогут им продержаться 
на плаву. Готовы открыться со всеми зрительскими 
ограничениями и наши театры, но без всякого удо-
вольствия. Почти все директора против «шахматного» 
порядка и предпочли бы дождаться времени, когда все 
будет как раньше. Выбора, однако, нет ни у кого.

По крайней мере в начале 
сезона многие балетные 
труппы будут вынуждены 
довольствоваться немно-
голюдными спектаклями  
ФОТО ВЛАДА НЕКРАСОВА

Главное требование противови-
русной безопасности — держать 
дистанцию — противоречит  
самой сути балета как искусства   
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА
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